
EN LA SERENA 

Familiares de la víctima de 17 años relataron el lamentable 
hecho ocurrido durante la madrugada de este domingo a 
diario El Día y solicitaron a las autoridades tomar medidas, 
ya que nadie se hace responsable de los canes. 6-7

El Establecimiento de Larga Estadía para Adultos Mayores (ELEAM) emplazado en el sector de Las Compañías, 
en La Serena, debiera inaugurarse antes de finalizar el año. Antes tiene que cumplir con altos estándares de 
equipamiento y garantizar una buena atención a sus futuros beneficiarios. 

Discusión por restringir horario en que los niños puedan circular libremente 
por las calles se instaló en la región. Mientras ediles de la conurbación 
rechazan la medida, opiniones de diputados están divididas.
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INICIATIVA INGRESÓ AL CONGRESO

CLARA OLIVARES:

 “CON ACTOS DE MATONAJE 
NO  SE CONSIGUE NADA”
La electa presidenta regional del Par-
tido Socialista fija su posición sobre la 
crisis de su partido y cree que el cami-
no es el diálogo.
13
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DREFQUILA, BOYSEN Y PABLO CHILL-E

Trámite toma entre ocho meses y dos años. Con la modi-
ficación a la ley buscan acortarlo a 20 días como máximo. 
Entre las razones que justifican la iniciativa está que la 
recepción de obras eléctricas toma largos períodos, lo 
que, entre otras cosas, merma la inversión. 19
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sa noche de invierno 
nos acostamos más 

tarde que de costumbre. 
La temblorosa imagen en 
blanco y negro de los prime-
ros hombres en la luna nos 
llegó al borde de las 11 de la 
noche del 20 de julio de 1969. 
Neil Armstrong pronunció 
entonces una frase para el 
bronce: “Un pequeño paso 
para un hombre, un gran 
salto para la Humanidad”. 

La misión espacial Apolo 
11, hace 50 años, fue un hito 
histórico. Consolidó la era 
espacial. Cumplió un largo 
sueño de la Humanidad 
que describió Julio Verne. 
También fue el triunfo de 
la voluntad política de John 
Kennedy que decidió “enviar 
y depositar un hombre en 
la Luna y traerlo de vuelta 
a salvo” antes del fin de la 
década. 

Millones de personas se 
emocionaron al ver entonces 
“en vivo y en directo” lo que 

La herencia del Apolo 11

ocurría en la luna, a 384.400 
kilómetros de la tierra, al 
sur del Mare Tranquilitatis.

Era fácil creer en ese mo-
mento que se estaban ha-
ciendo realidad las promesas 
de un futuro esplendoroso. 

No sabíamos lo que ocu-
rriría en el medio siglo 
siguiente. 

La misión del Apolo 11 signi-

ficó, en los hechos, el final de 
una “década prodigiosa”. Un 
período marcado por aconte-
cimientos que nos llenaron 
de ilusiones. Fueron los años 
de la descolonización de Asia 
y África; el triunfo de Fidel 
Castro; el inicio del proceso 
de integración europeo.  El 
Papa Juan XXIII invitó a los 
fieles a abrir las ventanas 
de la Iglesia Católica.

Sin embargo, el paso a la 
década siguiente frustró 
buena parte de estas espe-
ranzas. El progreso no era 
tan simple como parecía. 
La parafernalia tecnológica 
no nos comunica mejor. 
Fidel Castro impuso una 
dictadura en Cuba. 

En buenas cuentas, no 
vivimos en un “mundo fe-
liz”. Anotemos, por ahora, 
que el 24 de julio, los tres 
astronautas lograron un 
perfecto amarizaje en aguas 
del Pacífico. La misión del 
Apolo 11 había terminado.

E Era fácil creer en ese 
momento que se estaban 
haciendo realidad las pro-
mesas de un futuro esplen-
doroso. 
No sabíamos lo que ocu-
rriría en el medio siglo 
siguiente. 

>    OPINIÓN

Miembro de  la  Academia Chilena de la Lengua

secretario general del  Instituto de ChileAbraham Santibáñez

Uno de nuestros reporteros ciudadanos nos envió esta fotografía para realizar una denuncia y llamar 
a mayor atención por parte de las autoridades. Desde hace algún tiempo, malos olores y personas 
orinando son frecuentes en la vía pública de La Serena, lo que deja una muy mala señal .

DENUNCIAN MALOS OLORES EN LA VÍA PÚBLICA EN LA SERENA

Norfa Cisternas Cisternas: “Eso es deber de 
nosotros, los padres, educar y entregar valores, 
poner control en lo que hacen”.

Rosa Herminia Henriquez Olivares: “Con eso 
de los derechos de los niños, los padres se han 
relajado y le han dado la responsabilidad al Go-
bierno para que crie y guie a sus hijos. ¿Por qué 
un nlño de 13 o 15 años anda de madrugada en 
la calle.con todo el peligro que conlleva? ¿Por 
qué estan “tomando”los chicos? Y sus padres, 
¿Dónde están?

Mauro Rojas: “Responsabilidad paternal 
solamente”.

Felipe Manzano: “Ahora hacen encuestas.... 

ALARMANTES CIFRAS DE CONSUMO DE ALCOHOL 
EN LOS MENORES EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, 
nombre, rut y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la>

>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

este problema es antiguo, las políticas regulatorias 
son insuficientes porque hay intereses económicos 
involucrados”.

Griyender Scaletta: “Primero hay que determinar 
por qué están buscando en el alcohol una vía de 
escape”.

De acuerdo a la última encuesta nacional de la juventud, la prevalencia del consumo en adolescentes y 
jóvenes alcanza el 81,1% en la región, por sobre la media nacional.

uiero manifestar toda 
mi solidaridad con los 

trabajadores de la empresa 
Walmart de distintos super-
mercados, Líder, Express, 
Mayorista, Ekono y Acuenta 
que están en huelga. Espero 
que mucha gente esté tam-
bién apoyándolos, en que el 
60% de sus trabajadores son 
mujeres, por lo que hay más 
valor en esta huelga porque 
sabemos la discriminación 
que sufre la mujer.

Dentro del petitorio, está el 
factor de la automatización, 
que es una realidad en el 
futuro del mercado laboral y 
de las relaciones sociales que 
se avecinan. Los trabajadores 
saben y todos sabemos que 
es beneficioso, pero lo que 
piden es que este beneficio 
sea distribuido en forma 
equitativa porque de no ser 
despedido un trabajador, 
pasa a ser polifuncional y 
pierde el bono de incentivo 
por venta, unos 150 mil a 200 

Apoyemos a los trabajadores de Walmart

mil pesos será la merma. 
¿Habrá una forma en que la 
empresa también asuma la 
generación de riqueza por 
parte del trabajador y que le 
traspase los beneficios?, hay 
muchos puestos de trabajo 
que están amenazados por 
las nuevas tecnologías.

Solicitan también algunos 
bonos que se igualen a otros 
sindicatos de Walmart. Existen 
140 sindicatos al interior de 
este gigante del retail, más 
pequeños con más benefi-
cios y el más grande está en 
huelga y lo quieren debilitar. 
Desde la Cámara de Diputados 
hemos solicitado una sesión 
especial para conocer este 

tema más a fondo, conocer 
el impacto de las nuevas 
tecnologías, saber de algún 
tipo de reconversión a los 
trabajadores, algún plan para 
ellos y conocer la política de 
Estado al respecto.

Esto también tiene una pa-
radoja muy grande. Walmart 
es una empresa transnacio-
nal muy grande, en que el 
Presidente Piñera mediante 
su proyecto de Ley, la contra-
rreforma tributaria, quiere 
rebajar los impuestos a estas 
empresas que tienen uti-
lidades multimillonarias. 
Creo que la empresa debe 
tener más oído y escuchar 
las peticiones de los trabaja-
dores para poder solucionar 
este conflicto, que puede ser 
cada vez más grande y entrar 
en un conflicto social mayor. 
Por mientras, todos debemos 
solidarizar con ellos, mientras 
dure la huelga y no comprar 
en los supermercados de 
Walmart.

Q

>    OPINIÓN

Diputado PC por la Región de Coquimbo

Daniel Núñez

Dentro del petitorio, está 
el factor de la automatiza-
ción, que es una realidad 
en el futuro del mercado 
laboral y de las relaciones 
sociales que se avecinan. 
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>    CARTAS AL DIRECTOR

Opinión
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>    EDITORIAL

os nuevos accidentes 
viales registrados en el 

fin de semana aumentaron la 
larga lista de víctimas por esta 
causal en la región, pese a las 
campañas que se llevan a cabo.

La conducción bajo la influen-
cia del alcohol y la irresponsa-
bilidad de los peatones tienen 
el mayor número de personas 
fallecidas, en un hecho que 
preocupa a las autoridades 
porque a fin de año se podría 
llegar a superar 
el número de 
muertos del año 
pasado.

Esto, pese a todas 
las modificaciones 
a la Ley de Trán-
sito que busca, 
precisamente, 
disminuir la triste 
estadística policial, pero ello 
no ocurrirá si  no se cuenta con 
una efectiva colaboración de la 
comunidad, en especial, de los 
conductores.

Hay testigos de cómo se 
vulnera la legislación, al ver 
que no se respeta el disco 
Pare o Ceda el Paso, lo que es 
recurrente, al igual que los 
límites de velocidad, ya que es 
frecuente ver como en la zona 
urbana se sobrepasan los 50 
kilómetros y ello es causa de 
muchos atropellos. A ello se 
suma el uso del teléfono móvil, 

entre otros.
Tal es el caso de los dos últi-

mos ocurridos en Coquimbo y 
La Serena en los últimos días, 
en especial en la doble vía, kiló-
metro 465, donde una menor 
de edad, que apenas frisaba 
los 13 años, fue impactada, en 
horas de la madrugada, por un 
automóvil cuyo conductor se 
dio a la fuga.

En La Serena, en el sector El  
Olivar de Las Compañías falle-

ció un joven de 16 
años, atropellado 
mientras cruzaba 
por un lugar no 
habilitado, con 
todo lo que esto 
implica para el 
grupo familiar que, 
prácticamente, se 
desintegra.

Todo lo anterior es una clara 
muestra de que mientras no 
exista un comportamiento 
vial acorde con los tiempos 
modernos, es difícil que pueda 
disminuir el número de estos 
accidentes y pareciera que las 
campañas y los llamados de 
las autoridades no tienen la 
respuesta adecuada.

Es en la educación, entonces, 
donde hay que poner mayor 
énfasis, llamando a la concien-
cia ciudadana por el respeto a 
la vida propia y a la de terceras 
personas.

El trágico aumento de los
accidentes vehiculares

D

La conducción bajo 
la influencia del 

alcohol y la irrespon-
sabilidad de los pea-

tones tienen el mayor 
número de personas 

fallecidas, en un 
hecho que preocupa a 

las autoridades.

Trump y Corea 
del Norte 

ace un par de días, fuimos testigos de 
la reunión entre Kim Jong-un y Donald 

Trump en la zona desmilitarizada de la fron-
tera intercoreana. 

Hecho histórico, pues se trata de la primera 
vez en que un presidente estadounidense 
cruza esta frontera establecida en 1953 (to-
mando como línea fronteriza el paralelo 38º 
de latitud norte). 

Para algunos, una escena más mediática 
que efectiva y para otros, el reinicio de las 
negociaciones entre Washington y Pyongyang. 
Sin embargo, más allá del simbolismo del 
acontecimiento o del impacto comunicacio-
nal del mismo, lo importante es que si en esa 
reunión, que duró un poco más de una hora, 
se logró reiniciar las negociaciones referidas 
a una desnuclearización de Corea del Norte, 
conversaciones que estaban suspendidas 
desde febrero pasado cuando ambos man-
datarios se habían reunido, pero sin éxito, 
en la cumbre de Hanoi. 

En este sentido, es válido cuestionarse más 
allá de todas las interpretaciones surgidas si 
este hecho signifi cará un paso importante 
para bajar la tensión que existe en la penín-
sula de Corea y más importante aún, para no 
tener que repetir, por diversas circunstancias, 
lo sucedido en Pripiat un 26 de abril de 1986. 

Lugar víctima del peor desastre nuclear de 
los últimos tiempos y que hoy en día está más 
fresco que nunca en nuestra memoria gracias 

H
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Eugenio Andrés Cabrera  

Ley de Cyberseguridad
sta semana se alertó sobre un ciberataque 
a una empresa proveedora de grandes 

hospitales. Lo que hace preguntarse, ¿nos senti-
mos seguros en la red?, ¿está protegida nuestra 
privacidad y nuestros datos?
 De acuerdo a cifras de la PDI, los delitos infor-
máticos aumentaron en un 74% respecto al año 
anterior, un crecimiento exponencial del que 
nadie se ha hecho cargo hasta ahora.
Hace algunos meses el presidente Piñera ingresó 
un nuevo proyecto de ley que busca adecuar la 
legislación actual en conformidad a los estándares 
internacionales vigentes. Delitos como la pertur-
bación informática, el acceso ilícito a bases de 
datos, la interceptación de sistemas informáticos, 
la falsificación, el fraude informático y el uso de 
dispositivos para cometer esta clase de delitos 
serán por primera vez sancionados con cárcel.
Y, aunque aún falta por avanzar en cibersegu-
ridad o seguridad “on line”, estas medidas son 
fundamentales que se aprueben en el Congreso. 
Chile es un país que se sumó al boom digital y 
necesita políticas acordes a los avances y los 
nuevos tiempos.

Dr. Fernando Castillo

Académico-investigador 

Universidad Andrés Bello - Sede Viña del Mar 

E

una serie de televisión que logró dimensionar, 
a escala humana, el impacto de lo que sucedió 
y lo que pudo haber sucedido a nivel mundial. 
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Actualidad
FUERTE DEBATE
POR TOQUE DE 
QUEDA A MENORES 

CONTROVERSIA SE TOMA LA AGENDA

Todo empezó a mediados de marzo. El 
excandidato presidencial y líder del movi-
miento Acción Republicana, José Antonio 
Kast, indicaba a través de su cuenta de Twitter, 
que la medida de un toque de queda noc-
turno para los menores de edad sería una 
herramienta efectiva para combatir la de-
lincuencia juvenil, y además, para proteger 
a los adolescentes. 

La idea del exparlamentario no quedó sólo 
en las redes sociales. Un mes más tarde, los 
diputados RN Camila Flores, Miguel Mellado, 
Cristóbal Urruticoechea y Harry Jürgensen, 
junto a los exUDI Ignacio Urrutia y Pablo 
Prieto, ingresaron al Congreso un proyecto 
de ley que “Asegura el Cuidado de los Niños 
y Adolescentes Mediante la Fijación de un 
Horario Protegido”.

IDEA QUE “TOMÓ VUELO”. 
Poco a poco esta iniciativa fue “tomando 

vuelo”. Más allá del proyecto de ley ingresado  
por los parlamentarios, alcaldes de comunas 
como Las Condes, La Reina, Lo Barnechea, 
Quilpué, Colina, Antofagasta, Peñalolén y La 
Florida, alzaron las banderas y tomaron la idea, 
que fue aprobada en consultas ciudadana 
efectuadas por cada uno de los municipios. 
¿Los resultados? Aunque con baja partici-
pación, y en medio de la polémica, fueron 
favorables a la medida, que finalmente fue 
denominada “Horario Límite Protegido”. 

Se estableció que en invierno, los niños de 
12 años o menos deberían dejar de salir a la 

JUAN CARLOS PIZARRO A. 
La Serena

municipal, como lo es ahora. De ser así, 
según señala el proyecto “si un menor es 
sorprendido por Carabineros infringiendo 
la disposición del proyecto, estos lo condu-
cirán hasta su domicilio y podrán cursar 
una multa a los padres o responsables 
del menor, la cual podría llegar hasta las 
4 Unidades Tributarias Mensuales (UTM), 
es decir, $193.412”, consigna el documento. 

En la región la idea también ha cobrado 
fuerza. Cuando el pasado 7 de julio una 
menor de 13 años fue atropellada por un 

La discusión por restringir el horario en que los niños y adolescentes puedan circular 
libremente por las calles se instaló en la región. Mientras los ediles de la conurbación 
rechazan la medida que ya han implementado 8 comunas del país mediante decreto, 
las opiniones de los parlamentarios locales están divididas. El diputado DC Matías 
Walker asegura que es inconstitucional, en tanto que Juan Manuel Fuenzalida y 
Francisco Eguiguren -UDI y RN respectivamente- apoyan la iniciativa que también fue 
ingresada al Congreso por representantes del oficialismo. 

calle a las 21:00, mientras que los adolescentes 
entre 13 y 16 podrán estar afuera hasta las 23:00. 
En verano, en tanto, los horarios se extienden 
hasta las 22:00 y 24:00, respectivamente.

CONTROVERSIA
 SE INSTALA EN LA REGIÓN

Estas 8 comunas son sólo las primeras. Una 
vez que se discuta como Ley la idea de los 
parlamentarios UDI y RN, esta restricción 
podría propagarse como normativa a nivel 
país, y no tan sólo mediante un decreto 

@eldia_jcpizarro

conductor, presuntamente ebrio, a las cinco de 
la mañana en la caletera de la Ruta 5 Norte, la 
gente en las redes sociales se preguntó dónde 
estaban los padres e hicieron directa alusión 
a que “una niña de esa edad no debería andar 
en la calle sola a esas horas”. 

Pero, ¿cuáles son las posibilidades de que esto 
prospere? Para el diputado por la Región de 
Coquimbo, Matías Walker (DC), pocas, ya que, 
sería inconstitucional. “Aquí claramente hay 
una vulneración a un derecho fundamental 
que establece la Constitución chilena, que es 
el derecho al libre tránsito de las personas, sea 
cual sea su edad”, precisó el diputado. 

Además, agregó que, independiente de lo 
que hagan ciertos municipios en uso de su 
facultad de llamar a plebiscitos, “no pueden 
pasar por encima de una norma jerárquica 
mayor, como lo es nuestra Carta Fundamental 
simplemente con un decreto. Aquí, en algún 
momento se tendrá que ver la legalidad de lo 
que han dispuesto”, enfatizó. 

>  ZONA DE DEBATES

“Aquí claramente hay una vulnera-
ción a un derecho fundamental que 
establece la Constitución chilena, que 
es el derecho al libre tránsito de las 
personas, sea cual sea su edad (...) 
Los municipios no pueden pasar por 
encima de una norma jerárquica ma-
yor, como lo es nuestra Carta Funda-
mental, simplemente con un decreto”.

MATÍAS WALKER
diputado (DC) por la Región de Coquimbo

“Es una buena alternativa, para regu-
lar todo tipo de situaciones en las que 
estén involucrados los menores de 
edad (…) Hay muchos delincuentes 
que se valen de ellos para cometer 
acciones ilícitas y por otro lado, esto 
también es una forma de proteger-
los”.

JUAN MANUEL FUENZALIDA
diputado (UDI) por la Región de Coquimbo

8
comunas del país ya implementaron el de-
nominado “Horario Límite Protegido” para 
menores. Para muchos es inconstitucional. 
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dictar decretos. Mediante aquellos podrían 
también establecer horarios protegidos para 
menores. Sin embargo, consultados los ediles 
tanto de La Serena como de Coquimbo, se 
mostraron contrarios a medidas de este tipo. 

Roberto Jacob, alcalde de La Serena, sostuvo 
que no estaba en sus planes fijar ningún 
tipo de normativa sobre esta materia. “Las 
comunas que quieran hacerlo, bien por ellas, 
pero nosotros acá en La Serena no tenemos 
contemplado quitar libertades a nadie, 
ni tampoco quitarle la responsabilidad 
personal que cada padre debe tener con 
su hijo. Creemos que no nos corresponde 
porque somos más partidarios de la educa-
ción y el diálogo que de las prohibiciones”, 
puntualizó. 

El edil porteño Marcelo Pereira también 
descartó de plano la idea. “Me declaro abier-
tamente opositor a esta medida. El sólo 
proponerla nos trae a la memoria oscuros 
momentos de la historia del país, vividos 
durante la dictadura”, enfatizó. 

Pereira manifestó que, para él, era mejor 
apelar a las libertades individuales y a las 
confianzas entre padres e hijos. “Creo que 
son los padres, y no el Estado los que tienen 
que hacerse responsables de la crianza de 
sus hijos. En mi calidad de alcalde, apuesto 
a entregar espacios públicos para el desa-
rrollo de nuestros jóvenes, y la aplicación 
de diversos mecanismos para contribuir 
a ello, poniendo siempre como eje a la 
familia”, expresó. 

¿NORMA INCONSTITUCIONAL? 
Pero si la medida es inconstitucional, 

¿cómo la podrán aplicar los municipios 
que la instauraron mediante el decreto? 
Según explica el abogado de la Universidad 
Católica del Norte, Carlos Galleguillos, los 
gobiernos comunales “pueden decretar 
lo que quieran”, pero una vez que esto se 
intenta poner en práctica es cuando se 
develaría la “ilegalidad”, en este caso en 
particular, para el abogado, porque no se 
enmarca dentro de la Constitución. “Si una 
persona responsable del menor es multada, 
por ejemplo, porque el niño anda en la calle 
en un horario  puede acudir a la justicia, 
porque la medida es transgresora de los 
derechos de las personas, y de los niños, 
niñas y adolescentes consagrados en la 
Constitución, que está por sobre cualquier 
ley, así que no veo viable que esto prospere”, 
sostuvo el abogado. 

LA MIRADA EXPERTA
Pero más allá de leyes y decretos, ¿cuál 

sería el impacto real de esta medida para 
los menores? La psicóloga infanto-juvenil 
Edilia Bravo, está convencida que la iniciativa 
está hecha con un enfoque sesgado, ya que 
sólo apunta a un tipo de niño y adolescente, 
“que en el fondo es el más privilegiado” ya 
que “viviría en una casa, con sus padres, 
tendría dónde llegar y quien se hiciera 
responsable de ellos”, pero esa no sería la 
realidad de todos. “Estamos tomando una 
medida restrictiva estandarizada, pero, por 
ejemplo no sabemos si esa normativa va a 
incidir en el consumo de alcohol y drogas, 
que es algo que se ha dicho, porque los 
niños que tienen este problema pueden 
estar perfectamente en casas de consumo, 
y no en la calle. Entonces, se piensa en el 
menor que tiene una familia, pero, se sigue 
dejando de lado al que no tiene esa suerte”, 
precisa Bravo. 4601iR

resultados en la comunas donde se aprobó, 
pero a priori, yo estoy de acuerdo”, expresó 
el parlamentario. 

En la misma línea, Eguiguren precisó que 
esta medida, “desde todo punto de vista” 
va en favor de los niños del país. “Los niños 
muchas veces se pierden en las drogas, y el 
consumo los hace perder el 10% de capacidad 
neuronal. Como sociedad, nos tenemos que 
hacer cargo de esta situación, por lo mismo, 
el contener, el acompañar a los niños, como 
pretende esta iniciativa, es muy positivo y 
por eso no me resto a lo que está haciendo 
una cantidad importante de alcaldes y de 
comunas”, expresó. 

ALCALDES DICEN “NO”
Lo decía Walker, los alcaldes de la zona, tal 

como todos los del país, tienen la facultad de 

VOCES A FAVOR 

Pero dos de los representantes de la zona en 
el Congreso han expresado sus voces a favor. 
Los diputados Juan Manuel Fuenzalida (UDI) y 
Francisco Eguiguren (RN) creen, al igual que sus 
pares que presentaron el proyecto, que poner 
en práctica esta medida que ya están imple-
mentando algunos municipios, tendría efectos 
positivos, tanto en el control de la delincuencia 
como en la seguridad a los menores de edad. 

Fuenzalida es categórico. “Es una buena alter-
nativa, para regular todo tipo de situaciones en 
las que estén involucrados menores de edad”, 
enfatizó, agregando que se podía ver desde dos 
puntos de vista, “por un lado establecer ciertas 
restricciones, porque hay muchos delincuentes 
que se valen de ellos para cometer acciones 
ilícitas, y por otro lado, esto también es una 
forma de protegerlos. Tenemos que observar los 

“Creo que está bien (el toque de que-
da), porque eso hace que una esté 
más segura en su casa. A mí sí me 
complica, por las salidas, pero prefiero 
estar segura que arriesgarme a que 
me pase algo”. 

PÍA RAMOS 
Adolescente de 16 años 

“Creo que sería bueno, porque hoy 
en día la juventud está demasiado 
rebelde y el asunto de las drogas se 
presta mucho para que los niños an-
den en la calle haciendo cosas que no 
deben hacer. Mi hijo, gracias a Dios, 
es tranquilo”. 

ROXANA CERDA 
madre de un adolescente 

“Opino que está mal el toque de que-
da para los menores de edad, porque 
la dictadura ya pasó hace tiempo y 
nadie quiere volver atrás. Entonces, 
los papás son dueños de criar a los 
hijos y darles permiso, no que la auto-
ridad los obligue”. 

JOSÉ LUIS ESCOBAR 

Vecino serenense 

>  LA CALLE OPINA

Durante los fines de semana es común ver a jóvenes adolescentes en las afueras de botillerías 
comprando licor. Muchas veces, ellos terminan en la calle, a altas horas de la madrugada. Es eso lo 
que la iniciativa legal pretende evitar. 

ENCUESTA VIA FACEBOOK

83%

NO

# Encuesta El Día.  
¿Está de acuerdo con establecer “toque de queda” para menores de edad?

17 %

SI

Universo de 1800 votos.
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PLAN PERROS DE LA CALLE
En los municipios de la región, como ocurre 

en general en el país, coinciden en que la forma 
de terminar con los perros que merodean por 
calles, plazas y espacios públicos, es aplicando 
medidas que permitan, primero, controlar la 
población canina y segundo, educar a la pobla-
ción, puesto que el porcentaje lejos más alto de 
estos animales que andan sueltos, corresponde 
a canes que tienen o tuvieron dueño.

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena

ESFUERZOS POR MANTENERLOS A RAYA

Los municipios de la región, al igual que en el resto 
del país, son las entidades que han tomado el desafío 
de buscar una solución al problema de los perros 
que deambulan libremente, empresa difícil cuando 
la responsabilidad parte en los propios ciudadanos, 
aunque se muestran optimistas en que sus planes 
a mediano y largo plazo darán buenos resultados. 
Aunque creen que lo más eficaz es la educación.

La mayoría de los perros que andan en la calle tiene dueños, muchos de ellos los dejan sueltos durante el día, los que forman jaurías y terminan transformándose en un peligro para las perso-
nas, ya que muchas son atacadas por éstos.

LAUTARO CARMONA

Las esterilizaciones son el método elegido por la mayoría de los municipios de la zona y del país. La 
idea es evitar que la población canina aumente de manera desproporcionada. Se aplica a perros 
abandonados, con o sin dueño.

LAUTARO CARMONA 

En algunos sectores hay personas que se han preocupado de hacerles casas para proteger a los 
perros, pero en muchos casos terminan convirtiéndose en lugares donde muchos van a botar cosas 
que les molestan en su casa.

LAUTARO CARMONA

@eldia_orosales

Pero ¿son efectivas las medidas que se están 
aplicando?, cuando la comunidad percibe que 
es un problema que no se acaba y pareciera 
que son más los animales sueltos con los que 
se encuentran en su diario accionar, especial-
mente en las ciudades.

En los municipios de la zona aseguran que 
las medidas son las correctas, aunque indican 
que la responsabilidad primera es de los ciu-
dadanos, los que deben hacerse responsables 
de sus mascotas, manteniéndolas a buen 
resguardo, no dejarlas libres durante el día 
mientras no están en sus hogares o simple-
mente abandonándolas.
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En La Serena, por ejemplo, el alcalde Roberto 
Jacob, defiende la forma en cómo decidieron 
enfrentar el problema de los perros callejeros 
y asegura que los resultados positivos ya 
comienzan a divisarse, aunque éstos son 
a mediano y a largo plazo.

El edil explica que desde que asumió optó 
por continuar con la línea de las esteriliza-
ciones, ya que cree que lo principal es que 
los animales no se sigan reproduciendo, 
pero paralelamente tienen una campaña 
de adopción permanente y de educación 
sobre la tenencia responsable de mascotas.

“El resultado a todas luces ha sido positivo, 
porque hemos hecho una campaña de 
esterilización masiva y si bien todavía se 
ven perros en la calle, en comparación a lo 
que teníamos antes es muchísimo menor, 
aunque esto tiene resultados a mediano y a 
largo plazo y los resultados ya se están apre-
ciando, hoy ya no se ven perras en celo en la 
calle con quince perros detrás y eso es una 
muestra de que las campañas están dando 
resultados”, sostiene el alcalde de La Serena, 
Roberto Jacob, quien agrega otros datos, 
como que en la comuna en los últimos años 
se han practicado 40 mil esterilizaciones. Y 
si en el pasado en el canil municipal había 
cien perros, ahora no superan los 15 y todos 
en proceso de adopción.

Reconoce eso sí que hay canes en las calles 
de la comuna, “siempre quedan perros o 
alguna jauría, que cuando pasa algo pro-
vocan alarma y la gente empieza a pensar 
que estamos llenos de perros, pero han 
disminuido y de aquí a un tiempo se notará 
mucho más”, afirma Roberto Jacob, quien 
precisa que en su comuna no se practica la 
eutanasia y considera que los programas 
aplicados han sido exitosos.

EL PRINCIPAL PROBLEMA. 
El principal problema al que apunta la 

comunidad cuando se refiere a los perros 
que andan en la calle, es que por lo general 
atacan a las personas y cuando esto ocurre 
no hay nadie que se haga responsable.

De hecho hay decenas de ejemplos de 
ataques e incluso los municipios han de-
bido enfrentar querellas en más de una 
oportunidad.

Sin ir más lejos, el fin de semana recién 
pasado, frente al atropello de un joven en 
el sector de El Olivar en La Serena, testigos 
señalan que huía de perros que lo querían 
morder.

CON EDUCACIÓN. 
En Coquimbo también han apostado por 

los planes de esterilización y la adopción de 
mascotas, pero han hecho hincapié en la 
educación y el respeto a las nuevas normas.

La experiencia de este municipio señala 
que con la esterilización de las hembras se 
ha evitado que nazcan unos 20 mil perros 
en la calle, lo que hace eficaz las medidas 
adoptadas.

El encargado del Centro de Esterilización 
Atención Primaria y Adopción, CEAPA, Roberto 
Jiménez, señala que en esa comuna se estima 
que hay unos 60 mil perros, de los cuales 
unos 7 mil estarían en abandono y ellos 
apuntan a trabajar el 10% de la población 
total de animales para que no se salga de 
control.

Indica que “nosotros hemos estado en 
campañas de esterilización para perros 
con y sin dueño, de esa manera tenemos 
un control natal en la población de perros 

encargado del Departamento de Medio 
Ambiente de la municipalidad de Ovalle.

Gracias a fondos de la 
SUBDERE se realizan 
operativos masivos de 
esterilización”
EDUARDO PIZARRO

te el Programa Manejo Integral de Animales 
Abandonados, destinado a la esterilización 
periódica de caninos y felinos en situación 
de abandono, mascotas comunitarias o 
con dueño. 

“Gracias a fondos de la SUBDERE, se realizan 
operativos masivos de esterilización en la 
comuna, con la finalidad de apoyar la labor 
del Programa dada la gran demanda que éste 
tiene, logrando esterilizar 1.000 mascotas 
el año 2017 y 3.002 mascotas el año 2018, lo 
que suma un total de 10.994 mascotas este-
rilizadas a la fecha”, señala el encargado del 
Departamento de Medio Ambiente, Eduardo 
Pizarro, quien agrega que a la fecha tienen 
registradas 5.800 mascotas a nivel comunal 
en el Registro Nacional de Mascotas. 

En esta municipalidad trabajan coordinados 
con las protectoras de animales y son estas 
entidades las que  se encargan de ubicar a 
las mascotas y agendan las esterilizaciones.

Para esta comuna del Limarí también es 
fundamental la educación y la participación 
ciudadana. 

Por eso, periódicamente se realizan charlas 
en distintas unidades vecinales sobre tenen-
cia responsable y bienestar animal, además 
de capacitaciones previo a los operativos 
de esterilización en localidades rurales, 
en donde el equipo veterinario va y educa 
a la comunidad en cuanto al cuidado de 
sus mascotas. 

Por otro lado, día a día se realizan ins-
cripciones de mascotas en la plataforma 
registratumascota.cl.  1601

sin dueño y abandonados. También se están 
haciendo campañas de adopción para en-
contrarles dueños a los perros abandonados, 
obviamente que la demanda es menor que 
la oferta”, señala.

Paralelamente a esto están realizando per-
manentemente campañas  educativas a través 
de colegios, juntas de vecinos, sobre la Ley de 
Tenencia Responsable, dándoles a conocer que 
no es un problema del municipio únicamente 
sino que de todos, “los perros abandonados 
están ahí por algo, por una mala tenencia”, 
dice Jiménez.

Por su parte, Fanny Keyer, encargada del 
Programa de Protección y Bienestar Animal 
Integral de Coquimbo, dice que la participa-
ción ciudadana es fundamental para tener 
resultados positivos, ya que nadie por sí solo 
puede avanzar en una temática que antes 
nunca se había tocado,  al tiempo que  ha-
ce algunas precisiones. Por ejemplo, que los 
perros que andan en la calle son de variado 
origen: Más del 50% son animales con dueño y 
que son mantenidos en las calles, esos son los 
llamados perros callejeros (es el que provoca 
más estragos, ya que no está acostumbrado a 

estar con más gente ni con más animales,  
rompe bolsas de basura, ataca al gato de 
la vecina, defeca en el jardín de los otros 
vecinos, da más quehacer que los que son 
de la calle). Otro, es el perro abandonado, 
el que nadie quiere, que nadie cuida y que 
nadie protege. También está el comunitario, 
que es el perro del pasaje, que no tiene un 
dueño conocido, pero que es cuidado por 
varias personas.

Fanny Keyer plantea que ellos tienen a 
cargo la educación en los colegios “con 
los distintos grupos etarios llevando la 
información de la tenencia responsable 
de la manera más lúdica, práctica y a la vez 
fácil de poder llegar a los niños, porque si 
uno va con una charla igual que donde un  
dirigente el niño se aburre y no le interesa 
nada, pero es diferente cuando se le ense-
ña por medio de juegos y por ahí vamos, 
tratando de cambiar la posición que tiene 
la familia  frente a los animales que los ven 
como cualquier cosa y no como un ser vivo”.

CIFRAS EN OVALLE. 
En esta comuna, desde el 2014 llevan adelan-

En distintos países del mundo se han realizado y se desarrollan campañas que 
giran en torno a las mascotas, las que han dado buenos resultados a mediano y 
largo plazo.
La publicidad y el marketing han sido parte activa de estas campañas, como ha ocurri-
do con la marca Pedigree, que hace más de una década se ha involucrado en el tema. 
Javiera Contreras, directora de Contenidos de la Agencia M+D, da cuenta de esta 
realidad señalando que “es muy importante el rol que cumple el marketing de con-
tenidos y la publicidad a la hora de impulsar cambios de conducta en la comunidad. 
Ejemplo concreto de ello son los resultados de la campaña de Pedigree que el año 
2014 ganó el León de Bronce en el Festival Internacional de Creatividad Cannes 
Lions, el cual premia la creatividad en televisión, prensa, radio, publicidad exterior, 
publicidad interactiva y marketing directo”. La campaña “Quién salva a Quién” que 
fue realizada por la agencia BBDO México, ganó en la categoría Outdoor, gracias a 
tres excelentes piezas que tenían por objetivo que más perros que están en el aban-
dono encuentren el hogar que merecen y fuesen alimentados con Pedigree. Pero no 
sólo Pedigree ha formado parte de esta cruzada. La fundación francesa 30 Millions 
d’Amis, todos los años con la llegada del verano lanza su tradicional campaña contra 
el abandono animal.

En el mundo

LA CAMPAÑA “QUIÉN SALVA A QUIÉN” que fue realizada por la agencia BBDO México, ganó en la categoría Outdoor, gracias a tres excelentes 
piezas que tenían por objetivo que más perros que están en el abandono encuentren el hogar que merecen y fuesen alimentados con Pedigree. 
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El primer operativo de este tipo en Chile recorrió diversas comunidades donde la enfermedad está presente debido al flujo de caprinos y ovinos. CEDIDA

Realizan un inédito programa 
de pesquisa contra la hidatidosis

CRIANCEROS Y HABITANTES DE MONTE PATRIA ERAN LA POBLACIÓN OBJETIVO

Más de 2.500 ecografías gratuitas se realizaron en cinco localidades de la comuna 
en un lapso de tres semanas. Los análisis y resultados definitivos serán entregados 
durante el semestre.

Gran interés mostraron los vecinos de 
Monte Patria en las jornadas de pesquisa 
que llevó a cabo un grupo de médicos 
entre el 24 de junio y el 12 de julio para 
el diagnóstico precoz de la hidatidosis, 
una enfermedad parasitaria que ge-
nera quistes en órganos vitales como 
los pulmones o hígado y que de no 
tratarse a tiempo, obliga a intervenir 
quirúrgicamente al paciente. 

La actividad -que forma parte de un pro-
yecto de investigación de la Universidad 
Austral de Chile- fue altamente valorada 
por los pobladores de la comuna, ya 
que en un principio se tenía previsto 
hacer 1.200 ecografías, pero finalmente 
se alcanzaron las 2.500. 

PROGRAMA INÉDITO
Después de Aysén, Coquimbo es la 

región de Chile que presenta lo más 

La Serena

@eldia_cl

El trabajo comenzó el pasado  24 de junio, cuando médicos extranjeros expertos capacitaron a 
médicos de la región para detectar y tratar la enfermedad en sus etapas tempranas

CEDIDA

altos índices de personas contagiadas, 
especialmente en la Provincia del Limarí. 

Esto porque la hidatidosis es transmitida 
por las fecas de los perros al ser huma-
no. El parásito llamado Echinococcus 
Granulosus se aloja en los intestinos del 
perro luego de comer vísceras de ovejas 
y cabras en faena que se encuentren in-
fectadas, por la costumbre de alimentar 
los perros con vísceras crudas.

En conversación con El Día, Natalia 
Castro, médico veterinaria y coordinadora 
del proyecto por la universidad, precisó 
que junto a la parasitóloga Francesca 
Tamarozzi se realizaron ecografías en 
la búsqueda de algún quiste hidatídico 
abodminal. 

“(…) Los quistes se van formando en 
el hígado y van creciendo lentamente 
sin ningún síntoma. Cuando la persona 
va al médico con síntomas es porque 
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médico veterinaria

Los quistes se forman y van 
creciendo lentamente sin 
ningún síntoma. Cuando 
la persona va al médico es 
porque ya está muy grande y 
esto implica una operación”

NATALIA CASTRO

Este proyecto es financiado por un fondo EU-LAC health/FONIS y se lleva a cabo con profesionales 
de países como Argentina, Perú, España e Italia, En Chile está a cargo de la Facultad de Ciencias 
Veterinarias de la Universidad Austral

CEDIDA

ya está muy grande y esto implica una 
extirpación quirúrgica, en cambio si se 
detecta a tempranamente, el quiste está 
pequeño y se puede hacer un tratamiento 
con antiparasitarios, lo que reduce su 
tamaño hasta que desaparece”, explica.

 
RESULTADOS PRELIMINARES

Los profesionales, que previamente 
fueron capacitados por médicos ex-
tranjeros expertos en la enfermedad, 
recorrieron la comuna para realizar las 
jornadas de diagnóstico por un lapso 
de tres semanas. 

“Estuvimos en varios lugares de la 
comuna donde encontramos una pre-
valencia del 1,6%, mitad mujeres y mitad 
hombres. En zonas más rurales, donde 
había bastantes crianceros, los números 
eran mucho más altos. Lo positivo es 
que estos casos van a ser derivados a los 
centros de salud para que puedan recibir 
su tratamiento y así evitar someterse a 
una cirugía posteriormente”, detalló. 

Castro resaltó que esperan entregar 
información precisa del estudio du-
rante el semestre, mientras que en el 
mes de septiembre van a regresar para 
tomar muestras del medio ambiente, 
de la tierra, las frutas y verduras,  una 
iniciativa que tampoco se ha realizado 
en Chile, pero será una forma de poder 
aclarar las vías de transmisión de la 
enfermedad. 

PREVALENCIA SE MANTIENE
Tras ganarse el fondo internacional EU-

LAC health/FONIS, que entrega recursos 
para el desarrollo de iniciativas de inves-
tigación en salud, la Universidad Austral 
escogió Monte Patria para implementar 
el programa de diagnóstico precoz 
de la hidatidosis mediante ecografías 
abdominales.

Según los antecedentes, en la locali-
dad se registran entre 5 y 10 casos por 
cada 100 mil habitantes, mientras que 
el promedio nacional es de 2 por el 
mismo número de habitantes. Esto 
quiere decir que la zona es endémica 

“El ser humano se contagia en su 
contacto con el perro, lo más fre-
cuente es con el pelaje del animal 
o porque le lame la cara o en el 
mismo ambiente también pueden 
estar los huevos  que forman los 
quistes, principalmente en el hí-
gado o pulmón”.
“Durante 20 a 30 años, el ser hu-
mano puede no dar ningún tipo 
de síntoma y cuando ya los da es 
porque ha crecido mucho o ha 
tenido complicaciones, entonces 
a nivel del hígado tenemos este 
periodo asintomático muy largo 
y justamente este curso se centra 
en la utilización de la ecografía pa-
ra tener un diagnóstico temprano 
o precoz”.

Leonardo Uchiumi,
médico cirujano

“De los mil exámenes planificados, 
se tomaron más de 2 mil, lo que 
habla un poco del compromiso 
de las personas de la universidad 
y del equipo municipal por cubrir 
a la población de este beneficio 
que tiene un costo importante en 
el mercado, pero que fue gratuito 
para las personas que participa-
ron. Se han encontrado casos de 
hidatidosis, pero también otros 
diagnósticos como cálculos en la 
vesícula, y todos serán informados 
al Servicio de Salud Coquimbo, 
de tal forma que podamos buscar 
una hora de atención para poder 
iniciar el tratamiento”.

Camilo Ossandón,
alcalde de la comuna

Tiene 35 años y fue operada hace 
3 años de hidatidosis. Luego de la 
operación dejó de dar las vísceras 
de los animales faenados a sus 
perros, cambiando los hábitos do-
mésticos para evitar nuevamente 
la enfermedad en su familia.
Aun así, durante la jornada de 
pesquisa, asistió para hacerse una 
ecografía.
“En ese tiempo tuve vómito, dia-
rrea y fiebre, me hicieron los exá-
menes y tenía 5 quistes en el hí-
gado, me operaron y ahora me he 
estado sintiéndome un poco mal 
nuevamente. Ahora vine con mi 
hijo de 14 años al que deben revi-
sarle algo que tiene en el pulmón 
y ver si es un quiste”.

Ana Barraza,
paciente

para esta enfermedad. 
“Nosotros ya habíamos realizado un trabajo 

previo en el año 2013. Se llevaron a cabo 
algunas intervenciones, específicamente 
en Combarbalá, Punitaqui y Monte Patria 
y después de 2015 a 2017, la Universidad 
Austral se adjudicó un Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional de la Seremía de Salud 
para ejecutar un programa de prevención 
y control de la hidatidosis que nos llevó a 
trabajar por dos años en la región”, reseña. 

Sin embargo, el diagnóstico precoz con 
ecografía es la primera vez que se realiza 
en Chile y de acuerdo al primer análisis 
de la pesquisa, la prevalencia se mantiene 
dentro de lo esperado, porque aún hay 
presencia de la enfermedad, según señala 
la profesional. 

En la misma línea se expresa el seremi 
de Salud, Alejandro García, quien reitera la 
importancia de acercar los implementos 
médicos a las personas que viven en las 
zonas rurales.

“Este es un trabajo en conjunto que realizó 
la Universidad Austral, el Servicio de Salud 
y la Seremía de Salud, con la asesoría de 
expertos internacionales en diagnóstico 
ecográfico de la hidatidosis, una patología 
muy prevalente en nuestra región.  Nosotros 
acá tenemos todo el ciclo biológico del 
parásito partiendo por los perros, el ga-
nado caprino y obviamente el hombre, 
entonces es extremadamente importante 
que estos equipos ecográficos puedan ser 
trasladados hacia la zona rural para tener 
un diagnóstico rápido y preciso, así se 
evitan muchas complicaciones”, acota. 

Por otra parte, el seremi recalcó que al 
tener acceso a un diagnóstico preventivo se 
puede asumir el compromiso de presentar 
un proyecto conjunto al Gobierno regional 
para comprar ecógrafos y entregarlos a los 
hospitales, porque, a su juicio, continuar 
con ese trabajo es una prioridad. 

La labor en terreno que se realizó por 
más de 15 días también contó con el apoyo 
de la municipalidad de Monte Patria. El 
equipo médico visitó  las localidades de 
El Palqui, Huatulame, Chañaral Alto, Tome 
Alto y Pedregal de Mostazal. 6101

•	Formas	de	protegerse

- Desparasitar a los perros cada 45 días 
o 60 días.
- Evitar que los perros coman vísceras pro-
venientes de ovejas o cabras. 
- Lavarse las manos antes o después de 
tocar un perro.
- Lavar con agua potable las frutas y verdu-
ras antes de comerlas.
- Evitar que los perros laman a los niños 
en la boca.
- Evitar que los niños se lleven tierra o are-
na a la boca.
- Cercar las huertas para que los perros no 
entren a ellas.
- Tener pocos perros, máximo uno o dos 
por familia y que no anden sueltos. 

Fuente: Servicio de Salud

>  LO QUE  HAY QUE SABER

seremi de Salud Coquimbo

Es importante trasladar estos 
equipos ecográficos a las 
zonas rurales porque en esas 
localidades está presente todo 
el ciclo biológico del parásito”

ALEJANDRO GARCÍA
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primera calidad para generar una red con 
todos los actores, que luego nos permita 
dar una mejor atención a las personas 
mayores”,  agregó.

En este contexto, Vergara citó a Japón 
como ejemplo, pues en esa nación están 
promoviendo un plan junto a la comuni-
dad.  “Ellos trabajan con más de 200.000 
voluntarios en diversos programas como 
el de demencia para detectar los primeros 
síntomas. (…) Ese nuevo enfoque colabo-
rativo es el que le estamos dando a nuestra 
administración, pero eso se construye sobre 
lo que ya se ha ido haciendo”, aseguró. 

APOSTAR POR EL BIENESTAR

La Primera Dama Cecilia Morel resaltó 
un aspecto que considera importante 
para generar políticas públicas de apoyo 
a los adultos mayores y es que el 84% de 
las personas dentro de este grupo etario 
en el país son autovalentes. 

Los ELEAM en cambio son un beneficio 
para el 14% de personas con dependencia 
moderada o severa (éstos últimos repre-
sentan el 4%).

“El tema del adulto mayor es transversal, 
tengo que reconocer que tenemos apoyo 
de los parlamentarios y alcaldes en todas 

SERÁ UN CENTRO REFERENCIAL

Un centro especializado que contará  
con un equipo médico multidisciplinario 
y tecnología de punta será el hogar de 70 
adultos mayores de la región -35 mujeres 
y 35 hombres-, a quienes se les acredite 
una enfermedad que derive en depen-
dencia moderada o severa y que además 
se encuentren en situación vulnerable, si 
es que la familia no puede hacerse cargo 
de su cuidado. 

Se trata del Establecimiento de Larga 
Estadía para Adultos Mayores (ELEAM) 
ubicado en el sector de Las Compañías 
en La Serena, el cual se viene anunciando 
desde hace por lo menos cuatro años. 

Pese a que la obra finalizó en enero 
de 2018 y fue entregada en marzo de 
ese mismo año al Servicio Nacional del 
Adulto Mayor (Senama) aún no se efec-
túa la inauguración, lo que mantiene las 
dudas y preocupación constante ante 
la gran necesidad que existe de ofrecer 
asistencia adecuada a una población que 
envejece en la zona y que no cuenta con 
el apoyo necesario. 

Sobre la situación actual del recinto habló 
el director nacional del Senama, Octavio 
Vergara, quien acompañó a la Primera 
Dama Cecilia Morel, en una gira por la 
región, efectuada el jueves y viernes de la 

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

Búsqueda de 
operador retrasa 
apertura de ELEAM
El recinto emplazado en el sector de Las Compañías 
debiera inaugurarse antes de finalizar el año. 
Antes tiene que cumplir con altos estándares de 
equipamiento y garantizar una buena atención. En la 
región hay 21 establecimientos de este tipo, de los 
cuales siete se encuentran en La Serena.

@eldia_johafer

semana pasada. En entrevista con El Día 
Radio, señaló que la primera licitación para 
asignar operador al recinto quedó desierta. 

Según explicó, este centro que debiera 
inaugurarse antes de finalizar el año  tiene 
que cumplir con mayores estándares en 
términos de equipamiento y atención, 
mientras que el operador debe tener 
bastante experiencia. 

“Es un desafío que estamos abordando 
no sólo con más instituciones y servicios 
públicos, sino también apoyándonos en 
organizaciones sin fines de lucro que tienen 
necesidades de financiamiento. Este ELEAM 
será referencial en las buenas prácticas y 
en el apoyo al resto de establecimientos 
de la zona, porque hay muchos hogares 
que están cerrando sus puertas y eso es 
una tremenda preocupación”, precisó. 

Sobre las causas que llevaron a que la 
primera licitación quedara desierta, el 
vocero nacional indicó que el asunto pasa 
por el desafío de enfrentar como país el 
envejecimiento poblacional. 

“(…) Estamos construyendo sobre lo que 
ya se ha ido trabajando y las estrategias 
se van afinando tras evaluar cuáles son 
los mejores caminos (...) Lo que estamos 
tratando de hacer es garantizar el fun-
cionamiento de un establecimiento de 

70
Adultos mayores con limitaciones vivi-
rán en este centro de larga estadía

Director nacional del Senama

Este ELEAM será un centro de 
referencia para otros. Hay muchos 
hogares que están cerrando sus 
puertas y eso es una tremenda 
preocupación”

OCTAVIO VERGARA

Primera Dama de la República

Nuestro principal objetivo es 
que tengan una mejor calidad de 
vida, estén activos y sanos para 
que sean autónomos el mayor 
tiempo posible”.. 

CECILIA MOREL

LAUTARO CARMONA

La red de Establecimientos de Larga Estadía para Adultos Mayores (ELEAM), es un beneficio para las personas con dependencia moderada o severa 
y que se encuentran en situación vulnerable.

las regiones sin importar su tendencia polí-
tica, así que hay voluntad para generar más 
estrategias en torno a los adultos mayores 
y su calidad de vida”, argumentó la Primera 
Dama. 6101i
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“Los niños venían de una fiesta y al llegar a 
esa esquina fueron atacados por un grupo de 
perros callejeros que están ahí en esa calle. 
Son muy bravos , han mordido a vecinos 
y son un peligro. No tienen dueño, pero 
hay una vecina que les da comida, pero 
no se hace responsable de ellos, entonces 
queremos que se haga algo al respecto”, 
agregó la familiar de la víctima.

Según los propios vecinos, es frecuente 
que ocurran problemas con estos perros 
y que incluso sienten temor de transitar 
por el lugar.

“Siempre ha habido problemas con estos 
perros.Pero nadie se hace cargo de ellos”, 
agregó un grupo de vecinos del lugar.

MUNICIPIO VISITARÁ EL LUGAR
Tras la denuncia realizada por familiares 

y vecinos, Diario El Día se contactó con 
el municipio de La Serena, para ver qué 
medidas se podrán tomar al respecto.

“Hay que averiguar bien lo que pasó y 
ver alguna solución. Tenemos que hacer 
las consultas correspondientes para ver 
qué medidas podemos tomar, visitar el 
lugar, ver a los perros, si tienen dueño, 
retirarlos del lugar. Pero para eso debemos 
tener todos los antecedentes necesarios”, 

indicó el alcalde Roberto Jacob.
Pese a las campañas de tenencia respon-

sable, existe una gran cantidad de perros 
abandonados en la calle, de los cuales nadie 
se hace responsable. Ese es el principal 
problema con el que se enfrentan en el 
municipio.

“El tema de los perros abandonados en 
la calle es complejo, ya que existe una 
costumbre de alimentarlos fuera de los 
domicilios, pero al momento de algún 
problema nadie se hace responsable de 
ellos”, indicó Irma Petit, encargada del 
Centro de Tenencia.

En relación a las medidas que pueden 
tomar como municipio, Petit explicó que 
por ley éstas son provisorias y no definitivas.

“La Ley nos permite en estos casos, ir a ver a 
los perros, trasladarlos al centro de tenencia, 
evaluarlos medicamente y en un plazo de 
10 días, devolverlos a su lugar, si es que no 
presentan problemas de salud. El centro no 
funciona como refugio de animales, sólo le 
brindamos atención médica necesaria y 
hacemos las gestiones para que sean dados 
en adopción, por eso estamos de manos 
atadas ante estos casos, cuando nadie se 
responsabiliza de los animales callejeros”, 
finalizó Petit. 5801

EN LAS COMPAÑÍAS

La madrugada de este domingo, Brayan, 
de 17 años, junto a un grupo de amigos 
volvían a sus casas tras asistir a una fiesta 
en el sector de Las Compañías.

El joven salió la noche del sábado para 
compartir con sus amigos, sin embargo, 
nadie se imaginaba que a cuadras de llegar a 
su hogar, perdería la vida en un lamentable 
accidente.

Eran cerca de las 02:30 de la madrugada 
y Brayan junto a sus amigos pasaban por 
calle Gabriel Silva con Luis Cruz Martínez, 
cuando una jauría de perros callejeros los 
atacó. Algunos de sus amigos lograron 
escapar, pero el joven junto a otro amigo 
quedaron atrás.

Al intentar arrancar de los perros, Brayan 
cruzó la calle en un lugar no señalizado, 
siendo alcanzado por un automóvil que 
transitaba a esa hora por el lugar.

Lamentablemente, debido al fuerte impac-
to, el joven fue arrojado adelante algunos 
metros, golpeándose fuertemente contra 
la solera de la calle. Pese a ser asistido de 
inmediato por el conductor involucrado 
y trasladado posteriormente de urgencia 
al Hospital de La Serena, Bryan no resistió a 
sus graves lesiones y falleció horas después.

JOSÉ HUERTA R.
La Serena

Joven que huía de perros 
de la calle muere atropellado
Familiares de la víctima de 17 años relataron el lamentable hecho ocurrido la 
madrugada de este domingo a Diario El Día y solicitaron a las autoridades tomar 
medidas, ya que nadie se hace responsable de los canes.

@eldia_jhuerta

IMPOTENCIA DE LA FAMILIA
Este lunes, cerca de las 14:00 horas, el 

cuerpo del joven fallecido llegó hasta 
una sede vecinal ubicada en calle Alcalde 
Bernardo Pena, en Las Compañías.

Fue allí donde familiares y amigos acom-
pañaron a Brayan en su último adiós. Hasta 
este lugar se dirigió un equipo de Diario El 
Día, donde tuvo acceso exclusivo a detalles 
del lamentable hecho, que terminó con 
la vida del joven de 17 años.

“Brayan era un niño tranquilo y muy 
sano, no tomaba, no fumaba, era muy 
responsable y quería mucho a sus tres 
hermanos. Estamos muy dolidos con lo 
que pasó, un accidente le quitó la vida a un 
joven con todo un futuro por delante, por 
eso le pedimos a la autoridad que tome 
medidas”, señaló Valentina Ortíz, prima 
del joven fallecido.

Pero, ¿qué paso realmente?, según el relato 
de los familiares y amigos que acompaña-
ban a Brayan al momento del accidente, él 
junto a sus acompañantes fueron atacados 
por una jauría de perros callejeros.

encargada del Centro De Tenencia Respon-
sable de La Serena

Existe una costumbre de 
alimentar perros fuera de los 
domicilios, pero al momento 
de algún problema nadie se 
hace responsable de ellos”

IRMA PETIT

LAUTARO CARMONA

Los rostros de impotencia y dolor se reflejaban en los familiares y amigos del joven fallecido la madrugada de este domingo en un trágico atropello. Los 
restos de Brayan serán sepultados el próximo miércoles al mediodía en el Cementerio General de Las Compañías.

La encargada del Centro de Tenencia 
Responsable de Mascotas de La Se-
rena recalcó que es fundamental la 
responsabilidad de las personas.

“Es importante y fundamental que las 
personas que alimenten a los anima-
les callejeros se hagan responsable 
de ellos. De nada sirven las campañas 
de esterilización, microchipeo, si los 
dueños no toman conciencia de lo que 
significa tener una mascota. Muchas 
veces la culpa no es de los animales, 
sino de sus dueños que los abandonan 
o nunca se responsabilizan de sus cui-
dados”, indicó Irma Petit.

Finalmente recalcó que en caso de 
cualquier denuncia o problema de es-
te tipo, llamar al fono 512 206616 o a 
las redes sociales del municipio de La 
Serena. 

Más responsabilidad
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ROLANDO CASANUEVA

Cuando se conoció que el nuevo encargado 
de seguridad pública regional sería el exjefe 
de la Cuarta Zona Policial, Rolando Casanueva 
pocos se sorprendieron. Se estaba consciente 
de que entre los postulantes era quien poseía 
mayor experiencia. Sin embargo, no fue 
fácil su estreno. Cuando su nombramiento 
estaba prácticamente definido fue frenado 
por algunas semanas. Por su condición de 
uniformado en medio del caso Catrillanca 
y los escándalos de Carabineros no fue bien 
evaluado que asumiera el cargo un policía. 
Sin embargo, su nombre se terminó por 
imponer, sobre todo cuando se tenía ad 
portas la planificación del eclipse. 

En la vida de Casanueva existen episodios 
desconocidos, como haber participado en 
la persecución de Ricardo Palma Salamanca 
luego que se concretara el asesinato del 
senador Jaime Guzmán en abril de 1991. Se 
sorprende cuando le consultamos sobre el 
tema y fue cauto en la respuesta. 

Frente a su balance sobre la estrategia de 
seguridad durante el desarrollo del 2 de julio, 
fue claro, descartó una improvisación. “El 
principal riesgo era la Ruta 41 y la unidirec-
cionalidad y la notificación tenían que ser 
en los días previos”. 

-Pero, ¿fue la mejor medida como se 
adoptó?

“Creo que la gente lo sintió”. 

-¿Previamente había temor y se hablaba 
abiertamente de un caos vial?

“Permitir la unidireccionalidad hasta 
Pelícana permitió darle mayor fluidez al 
tránsito y si ocurría un hecho sería por 
alcance y no por una colisión frontal”. 

-¿Fue lo adecuado cuando se especuló 
que, incluso, podría llegar hasta un millón 
de personas?

“Se llegó a un rango muy aceptable (más 
de 300 mil personas) que es una cifra muy 
alta y controlable. Pero, dónde estuvo el 
pero, es que ingresaron entre 4 a 5 días y se 
fueron en menos de 24 horas”. 

En todo caso, Casanueva destacó que los 
visitantes demostraron una capacidad cívica 
importante. “Y lo vimos, sobre todo en los 
puntos oficiales y en el borde costero. No 
hubo ninguna nota negra y fotografía que 
pudiera mostrar basurales que era el gran 
temor. Fueron cerca de 80 mil personas las 
que llegaron al borde costero”. 

-¿Le molestaron las críticas respecto a 
que hubo una improvisación del Gobierno 
en la preparación del eclipse?

“No, aquí no puedo hablar de improvisa-
ción. Lamentablemente, cuando ingresan 
más de 60 mil vehículos, si uno lo toma 
linealmente, cada vehículo son 6 metros 
de largo promedio. Estamos hablando de 
350 kilómetros ocupando una pista sin 
moverse. Es prácticamente de La Serena 
hasta Los Vilos”. 

-¿No cree que se debió prever esta si-
tuación antes?

“No, nuestras rutas no están adecuadas 
para un flujo vehicular tan alto, pero aun 
así se sorteó dentro de las ciudades donde 
el tránsito fue muy fluido y ese fue un gran 
trabajo que hizo Carabineros. En carretera 

ELEAZAR GARVISO
La Serena

El general que 
estuvo en la 

persecución de 
Palma  Salamanca
 Pocos saben  que el actual encargado de seguridad 
pública en la Región de Coquimbo fue protagonista  

tras el asesinato del senador Jaime Guzmán en 
1991. En entrevista con diario El Día habla sobre este 

sensible tema, su llegada al cargo 
y el balance del eclipse.

también hubo bastante fluidez, aunque 
en Los Vilos y Pichidangui existió mayor 
congestión porque la ruta es angosta. Es un 
cuello de botella el que se produce, porque 
no hay más vías de evacuación de la Región. 
El trabajo desarrollado por el Gobierno 
Regional al mando de la intendenta en 
las coordinaciones finales demostró una 
capacidad más alta de lo normal”. 

 ACTITUD REPUBLICANA
-¿Cuánto le costó decidirse a postular a 

este cargo de Seguridad Pública?
“Estaba tranquilo en mi domicilio y la 

intendenta (Lucía Pinto) me llamó y plan-
teó si me interesaba apoyar al Gobierno 
dentro del puesto de seguridad pública. 
Uno como uniformado siempre tiene un 
dejo de concretar acciones que absorbe en 
las reuniones que tiene con la comunidad”. 

-¿Su fuerte es la seguridad pública?
“Sí , al estar trabajando en seguridad pública 

puedo ayudar a que los planteamientos 
ciudadanos lleguen a un buen término”. 

-¿Ingresar a trabajar a un gobierno de 
derecha no lo marca políticamente?

“No, uno es transversal. Tiene que ser 
nacionalista, no importando el partido o 
la tendencia que posea el gobierno. Hay 
que velar siempre por la tranquilidad de 
la ciudadanía y porque la gente se sienta 
más segura”. 

-¿No lo veremos como candidato a alcalde 
o diputado en el futuro?

“No, aquí primero está el trabajo de la 
gente. Me interesa apoyar y que se sienta 
más tranquila, además que somos la región 
más segura del país y eso hay que seguir 
valorándolo”. 

-Sin embargo, la gente insiste en las crí-
ticas,  que fue víctima de robo o asalto…

“Siempre habrá una sensación de inseguri-
dad porque la prensa transmite lo que ocurre 
a nivel nacional y al transmitir un hecho 
violento, lógicamente causa intranquilidad 
y lo primero que uno piensa es que ojalá 
esto no ocurra en mi casa o en mi barrio. 
Ese temor no se puede medir ni cuantificar”. 

EL DÍA EN QUE 
ASESINARON A UN SENADOR

-Hay gente que se olvida que usted fue 
clave en el proceso de Jaime Guzmán 
luego que persiguió a Palma Salamanca, 
¿lo marcó ese episodio?

 “Sí, me tocó estar en ese episodio y después 
ver la detención y después en el procesa-
miento de Palma Salamanca”. 

-Usted lo siguió en los primeros 
momentos…

“Sí, efectué el seguimiento completo 
y estuvimos cooperando en el proceso 
investigativo”. 

-¿El que esté libre que le provoca?
“Es la sociedad la que debe tener la res-

puesta definitiva. Uno tiene su propia visión 
y sentimiento. Conocí a Jaime Guzmán en 
la Universidad en mi época de estudiante y 
en lo que hay que velar siempre es en que la 
justicia se cumpla y los hechos delictuales 
que se han cometido en el país tengan un 
culpable y que exista una sentencia que a 
todos nos deje tranquilos”. 

“Conocí a Jaime Guzmán en la Universidad en mi época de estudiante y lo que hay que velar siempre 
es porque la justicia se cumpla”. 

LAUTARO CARMONA
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no es malo y creo que los otros partidos 
estarán en la misma disposición”. 

OPORTUNIDAD PARA TODOS
-En materia parlamentaria, ¿tratarán 

de convencer al actual diputado Raúl 
Saldívar para que dé el salto a senador 
o no se cierran a la opción de Marcelo 
Díaz?

“Estamos por apoyar a todos los candi-
datos y candidatas que quieran tener un 
cargo de representación por la región. Sin 
embargo, el Comité Central en el último 
pleno decidió que todas las candidaturas 
serían decididas por primarias. Por lo 
tanto, nuevamente no será ni una cúpula, 
ni quince o siete personas, reuni dos en 
Santiago quienes decidirán”. 

 SIN AGENDA PROPIA
-¿En materia de cargos, 

no ha pensado incursio-
nar en una opción en la 
concejalía o alcaldía o 
no vería bien ser juez 
y parte?

“No, no corresponde. Lo 
planteé durante mi cam-
paña, no seré candidata ni 
a alcaldesa ni a concejal. 
Eso está totalmente des-
cartado. Mi trabajo en este 
periodo de dos años será 
potenciar a los candidatos 
y candidatas”. 

CLARA OLIVARES:

Por años ha sido la cara visible de los fun-
cionarios públicos liderando la ANEF. Pero, 
desde el sábado, Clara Olivares se transformó 
en la nueva presidenta regional del Partido 
Socialista. El hecho fue histórico, luego 
que nunca una mujer había dirigido los 
destinos de una colectividad a nivel local. 
“Es una gran responsabilidad, que se suma 
cuando los militantes me entregaron la 
primera mayoría y optaron por la opción 
de una mujer ligada al mundo del trabajo. 
Esto da cuenta de cómo está cambiando 
la sociedad y cómo este partido, no sólo 
se declara feminista, sino que también en 
los hechos se está viendo que le entrega 
espacios a la mujer”. 

-¿Cómo enfrenta este desafío cuando 
el Partido Socialista no lo está pasando 
bien con las denuncias de la ‘narco 
política’ en la comuna de San Ramón?

“Primero, repudio cualquier intento del 
término narco en la política y en el Partido. 
Pero, este no es sólo un problema del PS, 
sino también de la sociedad y debemos 
tomar medidas con fuerza y las que ha 
adoptado la directiva nacional van en el 
sentido correcto, de tal manera que nos 
permita tomar el control del padrón de 
militantes, porque hasta ahora la ley per-
mite que las personas puedan inscribirse 
por internet. Necesitamos recuperar lo 
valórico , la orgánica y terminar con el 
clientelismo que es adepto a un concejal, 
acalde, diputado o senador”. 

-¿Actualmente el Partido estaría frac-
turado por las pugnas internas que 
se advirtieron tras la ratificación del 
senador Alvaro Elizalde como nuevo 
presidente nacional?

“En el tema electoral una de las listas tuvo 
el 70 % y la otra el 30 % y la liderada por la 
diputada Fernández (Maya) finalmente 
reconoció que habían perdido. Más que 
quiebre o fractura lo que falta es diálogo y 
sentarse a conversar. Con actos de matonaje 
no se consigue nada y estoy hablando de 
las dos listas”. 

-En materia de desafíos electorales futu-
ros, ¿cuál será su postura, por ejemplo, 
recuperar derechamente la alcaldía de 
La Serena que perdieron tras el triunfo de 
Roberto Jacob en una primaria el 2012?

“Nuestra propuesta es que en cada una 
de las comunas de este país se realicen 
primarias para elegir a los candidatos. 
Creemos que esto de que el que tiene 
mantiene es una estrategia que le hace 
mal a la política. Saca a la ciudadanía del 
proceso de elegir de quién quiere que lo 
interprete o lo represente y en ese sentido 

ELEAZAR GARVISO
La Serena

Con actos de matonaje 
no  se consigue nada

La  electa presidenta regional del Partido Socialista fija 
su posición sobre la crisis de su partido y cree que el 

camino es el diálogo.

-¿Intentará recomponer la alianza 
con la DC?

“Lo que pasa es que está un poco cru-
zado, esta es una región chica y nos 
conocemos todos. Tengo afecto con los 
presidentes de los otros partidos, por 
lo que cuando se habla de recomponer 
me suena un poco complicado. Lo que 
hay que intentar es recuperar principios 
comunes alrededor de los cuales poder 
articular una oposición”. 

-¿Le sorprendió el rumbo que ha to-
mado el PC, sobre todo luego de cues-
tionar el informe de la expresidenta 
Michelle Bachelet sobre el panorama 
en Venezuela?

“Creo que el informe es lapidario respecto 
a Venezuela. Hay quienes tenían dudas res-
pecto a que había violación de los derechos 
humanos y efectivamente está ocurriendo. 
Que no es sólo un problema de la oposi-

ción o del Gobierno de Nicolás 
Maduro. Se están violando 

los derechos huma-
nos y hay problemas 
serios de sobrevi-
vencia, seguridad 
y el desconocerlo 
por un tema que 
tiene que ver con 
la solidaridad del 
Partido Comunista 
de acá no me pare-

ce. Hay que dejar que 
la situación decan-

te, pero por nuestra 
parte apoyamos a la ex 
presidenta”. 

presentaremos candidatos en cada una de las 
comunas de la región y del país”. 

-¿Cree que el PRSD o el propio alcalde 
Jacob estarán dispuestos a este camino?

“Si está seguro de su liderazgo no tendrá 
problemas de enfrentarse a una primaria. 
Raúl Saldívar lo hizo estando en el cargo y 
no veo problema en ello. No es malo que la 
ciudadanía se exprese. Las personas están 
hartas de que sean otros los que decidan por 
ellos. No es posible esta cosa que encuentro 
un tanto matonesca de que el que tiene, 
mantiene”. 

ORGANIZANDO EL MAPA
-¿Han definido una estrategia respecto a 

las comunas que privilegiarán o el conflicto 
interno no les ha permitido estructurar 
un plan?

“Asumimos recién el sábado y esta semana 
iniciaremos un proceso de reuniones con la 
presidenta y presidente de los otros partidos. 
Empezaremos con Alejandra Díaz, del PPD, 
como una señal de que dos mujeres estamos 
a cargo de la política en la región. A partir de 
allí iniciaremos conversaciones con nuestra 
postura de ir en primarias abiertas a todo aquel 
partido que crea, piense y sienta que son los 
militantes quienes tienen que decidir y no 
las cúpulas centralistas respecto a cupos 
protegidos”. 

-¿Puede complotar con esa idea una 
postura distinta que podrían tener 
quienes perdieron la elección interna 
y estén por la apuesta de negociar?

“Independiente de la disidencia o 
los temas de fondo con lo ocurrido 
en la comuna de San Ramón, no va 
a incidir en el futuro del partido o la 
representación lógica que debemos 
tener en las distintas comunas y es-
pacios.  Además, son decisiones que 
pasarán no sólo por la directiva nacio-
nal, sino que también por la regional. 
Pero, insisto, el ejercicio democrático 

No es posible esta cosa que 
encuentro un tanto matonesca 
que el que tiene, mantiene”
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Contacto: 968456708 – (56) 222033066

A la espera del inicio de clases en la ULS
SE ANALIZA EL PROCESO DE RECALENDARIZACIÓN

Dos son las posturas 
que mantienen en jaque 
a la casa de estudios. 
Existen carreras que 
solicitan extender el 
primer semestre y 
otras que continúe el 
calendario como está 
programado.

El pasado viernes, la Clínica Odontológica 
Asistencial Docente de la Universidad 
de La Serena amaneció tomada por 
alumnos de la carrera. ¿La razón?, según 
señalaron los propios estudiantes, exis-
ten problemas con la recalendarización 
del semestre, lo que consideraron que 
los afectaría en su formación y en los 
plazos para las evaluaciones.

Según informaron desde el centro de 
alumnos de la carrera (CEC) a El Día, 
la decisión fue adoptada luego que 
Rectoría se negara a recalendarizar el 
primer semestre como corresponde, 
tras la toma del campus Andrés Bello, 
situación que estaría afectando a varias 
carreras de la institución.

Pero, ¿qué solicitan los estudiantes? 
En concreto,  en el caso particular de 
Odontología, recuperar las clases que 
se perdieron por manifestarse, con 
los tiempos que corresponden para 
que se entreguen todos los contenidos 
necesarios y puedan realizar las evalua-
ciones pendientes en los plazos que 
corresponden.

Cabe recordar que la carrera de 
Odontología estuvo paralizada por un 
mes y los estudiantes habrían perdido a 
la fecha 6 semanas de clases. En primera 
instancia, desde la facultad les entregaron 
la opción de finalizar el semestre en tres 
semanas, lo que fue rechazado por los 
alumnos y motivó esta toma.

REGRESO A CLASES
Esto llevó durante la jornada del pasado 

viernes a mantener reuniones entre los 
estudiantes con la decana de la Facultad 
de Ciencias, las que habrían llegado a bue-
nos términos, ya que se habría negociado 
extender el semestre entre 4 a 5 semanas, 
considerando las evaluaciones pendientes.

Este lunes, finalmente, los estudiantes 
evaluaron la última negociación con la 
Universidad en una asamblea y se espera 
que este miércoles se firme un protocolo 
de acuerdo entre las partes y se reanuden 
las clases esta semana.

terminarlo a finales de diciembre, 
contemplaría fijar sólo una semana 
de exámenes, y a nuestro juicio re-
queriría considerar la opinión de los 
estudiantes que han pedido respetar 
las fechas del semestre normal”, señala 
el documento.  

Además indicaron desde la casa de 
estudios, que se espera tomar la deci-
sión correcta, para no perjudicar a los 
alumnos.

Finalmente, será cada decano quien 
deberá evaluar las opciones con los 
representantes de cada carrera, con 
la finalidad de por un lado, continuar 
lo antes posible con el calendario aca-
démico y que este no perjudique en la 
formación de los estudiantes.

Hasta el cierre de esta edición no existe 
una nueva respuesta oficial por parte de 
la ULS, pero se espera que esta situación 
se resuelva a la brevedad, para que los 
estudiantes puedan retornar  lo antes 
posible a clases. 5801

JOSÉ HUERTA RIVERA
La Serena

@eldia_jhuerta

Se espera que durante esta semana, el proceso de recalendarización del primer semestre, debido al paro de estudiantes, quede resuelto y los alumnos 
puedan retomar sus clases con normalidad.

LAUTARO CARMONA

RESPUESTA DE LA ULS

Desde la institución, indicaron que tras 
una reunión del Consejo Académico, 
donde los decanos informaron las si-
tuaciones de cada una de las carreras 
en las facultades correspondientes, se 
evaluaron las opciones solicitadas por 
los estudiantes, ya que si bien algunas 
carreras quieren extender el primer 
semestre, hay otras que solicitan el 
término y que el calendario académico 
se mantenga como fue programado.

Por esta razón, en el último documento 
entregado por la casa de estudios, se 
indica que desde la institución están 
abiertos a evaluar la posibilidad de 
iniciar el segundo semestre en el mes 
de septiembre, siempre y cuando los 
estudiantes logren un acuerdo, debido 
a las posturas que existen.

“La propuesta de extensión del primer 
semestre 2019, que signifique comenzar 
el segundo al inicio de septiembre y 

6
semanas de clases les faltan a los estudiantes 
de Odontología para terminar el semestre.



ACTUALIDADEL DÍA MARTES 16 DE JULIO DE 2019 15

Clínica Dental dra. Catalina Cazaux

Balmaceda 1015 of. 422 Edif. Fleming L/S

Evaluación gratis de niños y adultos.
Atención Dental

Particular y FONASA (12 a 18 años)

PROMOCIONES EN:
- Blanqueamiento 50% dscto

-Medicina Estetica Facial:
Toxina Botulínica

 Acido Hialurónico
 Plasma Rico en Plaquetas

 Mesoterapia
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JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

LA FRUSTRACIÓN
DE LA FAMILIA DE 
SOFÍA GUAMAN

RESPECTO AL PROCESO PENAL DEL CASOXimena González, 
madre de la niña que 
perdió la vida tras ser 
atropellada el 4 de 
noviembre de 2017 
en Ovalle, critica la 
no ejecución de la 
reconstitución de 
escena y se manifiesta 
decepcionada de 
la labor del ente 
persecutor.

Molestia hay en la familia de Sofía Guaman, 
niña que falleció el pasado 4 de noviembre 
de 2017 en Ovalle tras ser atropellada(ver 
recuadro).La crítica tiene relación con varios 
puntos del proceso judicial con el que se 
busca lograr una condena. 

El primer reparo radica en una audiencia 
programada para el próximo 25 de julio en 
contra del ciudadano italiano que fue im-
putado por el hecho. “El fiscal quiere cerrar 
y hacer un juicio abreviado. Nosotros nos 
opusimos a eso, pero el fiscal ahora último 
cambió harto de parecer”, aseguróen con-
versación con El Ovallinola madre de Sofía, 
Ximena González.

Es por ello que han intentado reunirse 
con el fiscal regional para exponerle su 
preocupación como familia. Sin embargo, 
dice que la espera ha sido larga. “Pedí una 
audiencia con él. Hoy (ayer) me tienen que 
dar la respuesta (…) La audiencia la pedí el 
20 de junio, pero todavía no tenía esa res-
puesta, así que por eso llamé el día viernes 
y me dijeron que ya estaba en la nómina, 
pero todavía no se sabía el día”.

LA DESERCIÓN
Otro problema que se les ha presentado es 

la deserción del abogado que estaba patro-
cinando la causa penal contra el ciudadano 
italiano. Aquello, de acuerdo a González, fue 

KAMILA MUÑOZ
Ovalle

11 AÑOS TENÍA SOFÍA GUAMAN cuando 
perdió la vida, hace casi 2 años.

LAUTARO CARMONA

sentar a una audiencia? No las tenemos”, 
manifestó.

En esa línea, añadió que, por ejemplo, 
también influyó el hecho que ellos siempre 
quisieron acusar al imputado por cuasidelito 
“y el fiscal no quiere hacerlo por eso, quiere 
hacerlo solamente por fuga para aplicarle 
la Ley Emilia”, explicó.

También les ha generado frustración un 
reciente cambio en las medidas cautelares 
del sujeto. “Hubo una audiencia en donde 
al tipo le quitaron el arresto domiciliario y 
se le dejó sólo la medida de firma una vez a 
la semana. Para que hicieran ese cambio, él 
justificó que su esposa estaba embarazada, 
entonces él quería que le cambiaran la 
medida porque si nacía el hijo él tenía que 
salir de la casa”.

La noticia les causó indignación e inten-
taron buscar una forma de evitar aquello, 
pero manifestó que no se pudo gestionar. 
“Quería que apeláramos, pero el fiscal me 
dijo que él no va a hacer nada y que para 
eso yo tengo mi abogado. Pero resulta que 
el abogado me pide plata por hacerlo. No 
cuento con ese dinero”.

“Hemos tenido muchos problemas con 
la Fiscalía, demasiados”, declaró la madre 
de Sofía. “Creo que él (fiscal del caso) quiere 
hacer un juicio abreviado ese mismo día 
de cierre para que nosotros no seamos un 
costo más para el Estado”. 

Cabe destacar que pese a que la causa civil 
sigue en curso, en lo que han concretado 
esfuerzos como familia es en el tema penal, 
“quiero  que a él (supuesto autor) le den 
una condena”. 

“Hay una desprotección con las víctimas, 
totalmente. No sé con quién hablar, qué 
más decir, no entiendo (…) ¿Por qué tantos 
vacíos y por qué a estas altura el fiscal me 
deja sola?, ¿así trabajan ellos?”, concluyó. 

FISCALÍA
En relación a lo señalado por González, 

desde la Fiscalía Regional informaron que 
la causa está aún en etapa de preparación 
de juicio oral y que está citada la audiencia 
para el próximo 25 de julio en el Juzgado de 
Garantía de Ovalle. 

Además, sostuvieron que el fiscal regio-
nal tiene en agenda previsto reunirse con 
familiares de la víctima el próximo jueves 
en Ovalle, por el interés en conocer sus 
apreciaciones sobre este caso y efectuar la 
orientación respectiva.o1201i

motivado precisamente por lo complejo que 
se ha tornado el proceso, “renunció a la causa 
hace dos semanas porque dice que ‘estaba 
haciendo el loco’” y además, finalmente nunca 
se habría fijado la fecha para importantes peri-
tajes, “habíamos pedido una reconstitución de 
escena y fue aceptada la solicitud, pero nunca 
se definió cuándo sería”.

“Quedamos ‘en el aire’ y nuestro abogado 
renunció (…). ¿Con qué pruebas se va a pre-

El 4 de noviembre de 2017 fue un día 
que marcó el destino de Sofía Guaman 
y su familia. Esa tarde, la estudiante de 
sexto básico fue atropellada por un 
vehículo en avenida Manuel Peñafiel, 
de la parte alta de la ciudad de Ovalle. 
La escolar falleció tras luchar por su 
vida durante días en un centro asis-
tencial de la Región de Coquimbo. El  8 
de noviembre, el conductor del móvil 
involucrado fue detenido por personal 
policial en Buin.
 Han pasado varios meses y la familia 
de la niña continúa en una disputa 
legal contra el formalizado, un ciu-
dadano italiano que por estos días se 
mantiene con una medida cautelar a 
la espera del inicio del juicio.
En septiembre de 2018, en entrevista 
con El Ovallino, la madre de Sofía ya 
se había declarado crítica de la labor 
del Ministerio Público. “Tengo comu-
nicación con el fiscal, siempre estoy 
pendiente de todo lo que va pasando, 
pero hay muchas cosas de las que me 
entero a través del sistema online (…) 
Al final encuentro que (el fiscal) no ha 
hecho su pega como corresponde”.

Antecedentes
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DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL 

En la comuna de Monte Patria buscan apoyo 
para materializar sus desafíos productivos 

El alcalde de casa 
edilicia, Camilo 
Ossandón, fue invitado 
por la directiva 
de la Corporación 
Regional de Desarrollo 
Productivo, para 
exponer en una 
sesión de la entidad, 
sus estrategias de 
desarrollo para los 
próximos años. 

Como una señal de descentralización, 
el directorio de la Corporación Regional 
de Desarrollo Productivo (CRDP), entidad 
público-privada cuyo fin es generar inicia-
tivas sin fines de lucro que contribuyan al 
desarrollo regional en los ámbitos social, 
económico y cultural, se trasladó  hasta la 
comuna de Monte Patria, en donde llevó a 
cabo su 18ª Sesión Extraordinaria.

En la oportunidad, los miembros de 
la directiva recibieron al alcalde de la 
comuna de los Valles Generosos, Camilo 
Ossandón, quien llegó a exponer sobre 
los desafíos productivos de su comuna 
para los próximos años, con el fin de que 
los miembros de la propia corporación 
recojan dicha información con la idea de 
poder asesorar a la comuna en materias e 
iniciativas que vayan en pro del desarrollo 
integral de la comuna. 

Durante la presentación, fueron varios 
los temas abordados por la primera auto-
ridad comunal, entre los que destacaron 
temáticas tales como desarrollo turístico, 
fortalecimiento de capital humano, bús-
queda de alternativas productivas ante 
la crisis de la  uva Flame, escasez hídrica 
y conectividad vial. 

Al respecto, el alcalde Camilo Ossandón 
agradeció la visita de la directiva de la 
CRDP, “la cual hoy día está recogiendo las 
inquietudes y las condiciones productivas 
de nuestro territorio. Monte Patria vive una 
situación muy especial, con un cambio 
climático que cada vez va cambiando las 
condiciones hídricas para la productivi-
dad y que, por lo mismo, requiere que se 
impulsen  programas y políticas públicas 
que vayan en la dirección de apoyar el 
desarrollo territorial”.

En efecto, el edil valoró la posibilidad de 
entregar toda la información relativa al 
respecto, “para que esta corporación pueda 
colaborar y generar una mirada también 
de desarrollo integral de lo que puede ser 
esta zona y la provincia del Limarí”. 

LOS PROYECTOS 
MÁS EMBLEMÁTICOS 

En ese sentido, más allá de los linea-
mientos generales en cuanto a desafíos 
productivos, durante la sesión se lograron 
acordar algunos puntos que irían en apoyo 
justamente de dichas temáticas. 

Por ejemplo, desde el municipio se solicitó 
poder profundizar la inversión en estudios 
que permitan fortalecer lineamientos 
de desarrollo productivo en materia de 
conectividad vial, así como en materia de 
productos alimenticios, lo que permite a 
juicio del alcalde Ossandón “generar un 
régimen colaborativo que es súper im-
portante, porque cuando hay una visión 
de esta corporación que está ligada al 
desarrollo de la región, y específicamente 

en un territorio para poder enfrentar las difi-
cultades que se le presentan, se logra llevar a 
cabo una gestión mucho más eficiente con 
los propósitos del municipio”.

En ese sentido, el segundo vicepresidente 
de la CRDP, Patricio Gatica, explicó que entre 
las temáticas que fueron analizadas con ma-
yor detalle, destacan “el trabajo y el manejo 
de los recursos hídricos, como potenciar el 
buen manejo de estos recursos hídricos, y 
como allegar más cantidad de estos mismos 
recursos, lo que es vital para el desarrollo 
productivo. Lo otro es potenciar algunos 
productos típicos de la zona, como el queso 
de cabra, entre otros”, señaló.

Por cierto que en la oportunidad, el proyecto 
del Paso La Chapetona también tuvo su espacio, 
el cual es visto por el municipio como “una 
alternativa de un paso por esta localidad que 
tiene varias ventajas comparativas, porque 

acostumbrados ha sido muy interesante 
y muy provechoso, y espero que esto vaya 
rotando dentro de las provincias, porque 
se van conociendo más de cerca las necesi-
dades y las prioridades de su gente, que son 
el referente de desarrollo de los distintos 
territorios” expresó al respecto, Patricio Gatica.

Por su parte, Róbinson Laferte, director de 
la corporación, consideró que la posibilidad 
de vincularse con los municipios “permite 
a los directores de la corporación ver cuál  
es realmente la relevancia que tienen los 
municipios como actores importantes en 
los territorios, y desarrollar y fortalecer así, el 
vínculo con todos los sectores productivos, 
elaborando así una estrategia común de 
desarrollo”, manifestó. o0401

CHRISTIÁN ARMAZA
Ovalle
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> Christian armaza
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Desarrollo económico y social 

Monte Patria busca apoyo para 
materializar sus desafíos productivos 

Como una señal de descentraliza-
ción, el directorio de la Corporación 
Regional de Desarrollo Productivo 
(CRDP), entidad público-privada 
cuyo fin es generar iniciativas sin 
fines de lucro que contribuyan al 
desarrollo regional en los ámbitos 
social, económico y cultural, se tras-
ladó este viernes hasta la comuna 
de Monte Patria, en donde llevó a 
cabo su 18° Sesión Extraordinaria.

En la oportunidad, los miem-
bros de la directiva recibieron al 
alcalde de la comuna de los Valles 
Generosos, Camilo Ossandón, quien 
llegó a exponer sobre los desafíos 
productivos de su comuna para los 
próximos años, con el fin de que 
los miembros de la propia corpo-
ración recojan dicha información 
con la idea de poder asesorar a la 
comuna en materias e iniciativas 
que vayan en pro del desarrollo 
integral de la comuna. 

Durante la presentación, fueron 
varios los temas abordados por la 
primera autoridad comunal, entre 
los que destacaron temáticas tales 
como desarrollo turístico, forta-
lecimiento de capital humano, 
búsqueda de alternativas produc-
tivas ante la crisis de la  uva Flame, 
escasez hídrica, y conectividad vial. 

Al respecto, el alcalde Camilo 
Ossandón agradeció la visita de la 
directiva de la CRDP, “la cual hoy 
día está recogiendo las inquietudes 
y las condiciones productivas de 
nuestro territorio. Monte Patria 
vive una situación muy especial, 
con un cambio climático que cada 

El alcalde de dicha 
comuna, Camilo 
Ossandón, fue invita-
do este viernes por la 
directiva de la Corpo-
ración Regional de 
Desarrollo Producti-
vo, para exponer en 
una sesión de dicha 
entidad, sus estra-
tegias de desarrollo 
para los próximos 
años. Turismo, agri-
cultura, capital hu-
mano y conectividad 
vial fueron los temas 
más destacados. 

El alcaldE dE MontE Patria, caMilo ossandón, expuso ante el directorio de la Corporación Regional de Desarrollo Productivo, liderado en esta oportuni-
dad por su vicepresidente, Francisco Puga Medina, los principales lineamientos de desarrollo que contempla su gestión para la comuna.CHRISTIAN ARMAZA

Monte Patria vive 
una situación muy 
especial, con un 
cambio climático 
que cada vez va 
cambiando las 
condiciones hídricas 
para la productividad 
y que, por lo mismo, 
requiere impulsar 
programas y políticas 
públicas que vayan 
en la dirección de 
apoyar el desarrollo 
territorial”

Camilo ossandón 
Alcalde de Monte Patria

Vincularnos con los 
municipios, permite 
a los directores de 
la corporación ver 
cual realmente es la 
relevancia que tienen 
los municipios como 
actores importantes 
en los territorios”

robinson laferte
Director CRDP

de desarrollo integral de lo que 
puede ser esta zona y la provincia 
del Limarí”. 

LOS PROYECTOS 
MÁS EMBLEMÁTICOS 

En ese sentido, más allá de los 
lineamientos generales en cuanto 
a desafíos productivos, durante la 
sesión se lograron acordar algunos 
puntos que irían en apoyo justa-
mente de dichas temáticas. 

Por ejemplo, desde el municipio 
se solicitó poder profundizar la 
inversión en estudios que per-
mitan fortalecer lineamientos de 
desarrollo productivo en materia 
de conectividad vial, así como en 
materia de productos alimenti-
cios, lo que permite a juicio del 
alcalde Ossandón “generar un 
régimen colaborativo que es súper 
importante, porque cuando hay 
una visión de esta corporación 
que está ligada al desarrollo de la 
región, y específicamente en un 
territorio para poder enfrentar las 
dificultades que se le presentan, 
se logra llevar a cabo una gestión 
mucho más eficiente con los pro-
pósitos del municipio”.

En ese sentido, el segundo vicepre-
sidente de la CRDP, Patricio Gatica, 
explicó que entre las temáticas 
que fueron analizadas con mayor 
detalle, destacan “el trabajo y el 
manejo de los recursos hídricos, 
como potenciar el buen manejo 
de estos recursos hídricos, y como 

a llegar más cantidad de estos mis-
mos recursos, lo que es vital para 
el desarrollo productivo. Lo otro 
es potenciar algunos productos 
típicos de la zona, como son el 
queso de cabra, entre otros pro-
ductos agroalimentarios” señaló.

Por cierto que en la oportunidad, 
el proyecto del Paso La Chapetona 
también tuvo su espacio, el cual es 
visto por el municipio como “una 
alternativa de un paso por esta 
localidad que tiene varias ventajas 
comparativas, porque tiene un bajo 
nivel de altura, donde el invierno 
es bastante más benigno, y podría 
incorporar zonas de Argentina que 
están relativamente cercanas a lo 
que estamos tradicionalmente 
acostumbrados, como es Uspallata 
cerca de Mendoza, y Calingasta”.

MIRADA LOCAL

Uno de los aspectos que más se 
valoró de la jornada es que estas 
sesiones en diversas comunas 
de la región, permiten, no sólo 
“descentralizar” la labor de la cor-
poración en cuanto a los que son 
sus funciones y tareas, sino sobre 
todo, contar con la mirada local 
en cuanto a las estrategias de de-
sarrollo de los territorios. 

“Yo pienso que salir de lo que 
estábamos acostumbrados ha sido 
muy interesante y muy provechoso, 
y espero que esto vaya rotando 
dentro de las provincias, porque 
se va conociendo más de cerca 

vez va cambiando las condiciones 
hídricas para la productividad y que, 
por lo mismo, requiere impulsar 
programas y políticas públicas que 
vayan en la dirección de apoyar el 
desarrollo territorial”.

En efecto, el edil valoró la posibi-
lidad de entregar toda la informa-
ción relativa al respecto, “para que 
esta corporación pueda colaborar 
y generar una mirada también 

las necesidades y las prioridades 
de su gente, que son el referen-
te de desarrollo de los distintos 
territorios” expresó al respecto, 
Patricio Gatica.

Por su parte, Robinson Laferte, di-
rector de la corporación, consideró 
que la posibilidad de vincularse 
con los municipios “permite a los 
directores de la corporación ver 
cual realmente es la relevancia 
que tienen los municipios como 
actores importantes en los territo-
rios, y desarrollar y fortalecer así, 
el vínculo con todos los sectores 
productivos, elaborando así una 
estrategia común de desarrollo” 
manifestó. o0401

EL ALCALDE DE MONTE PATRIA, Camilo Ossandón, expuso ante el directorio de la Corporación Regional de Desarrollo Productivo, liderado en 
esa oportunidad por su vicepresidente, Francisco Puga Medina, los principales lineamientos de desarrollo que contempla su gestión para la comuna.

CHRISTIAN ARMAZA

tiene un bajo nivel de altura, donde el 
invierno es bastante más benigno y podría 
incorporar zonas de Argentina que están 
relativamente cercanas a lo que estamos 
tradicionalmente acostumbrados, como es 
Uspallata, cerca de Mendoza, y Calingasta”.

MIRADA LOCAL
Uno de los aspectos que más se valoró de 

la jornada es que estas sesiones en diversas 
comunas de la región permiten no sólo 
“descentralizar” la labor de la corporación 
en cuanto a lo que son sus funciones 
y tareas, sino sobre todo, contar con la 
mirada local en cuanto a las estrategias 
de desarrollo de los territorios. 

“Yo pienso que salir de lo que estábamos 

director CRDP

Vincularnos con los 
municipios permite a los 
directores de la corporación 
ver cuál es realmente 
la relevancia que tienen 
los municipios como 
actores importantes en los 
territorios”

RÓBINSON LAFERTE

alcalde de MontePatria

Monte Patria sufre el 
cambio climático, por 
ello requerimos impulsar 
programas y políticas 
públicas que vayan en 
la dirección de apoyar el 
desarrollo territorial”

CAMILO OSSANDÓN



17EL DÍA MARTES 16 DE JULIO DE 2019

UF 16.07.19: $ 27.953,42

 UF 17.07.19: $ 27.953,42

 COBRE (¢/lb): US$272,04

DÓLAR COMPRADOR: $ 668,00

 DÓLAR VENDEDOR: $ 688,00     

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 681,07

                              EURO: $ 767,49

IPC  JUNIO: 0,00%

IPC EN 12 MESES: 2,7 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000Negocios
LAS OPCIONES DE INVERSIÓN QUE 
ABREN LAS BAJAS TASAS DE INTERÉS 

CRÉDITOS HIPOTECARIOS 

Una agresiva reducción en la tasa de 
interés de política monetaria en 50 pun-
tos base es lo que el Banco Central de 
Chile anunció en junio, quedando ésta 
en un 2,5%. Con esto, el ente regulador 
informó que ajustó sus expectativas de 
crecimiento económico para este año y 
la ubicó bajo el 3%.

Se trata dela mayor baja de la tasa de 
interés en una década: la última vez que 
se redujo así fue a mediados de 2009, en 

DANIELA PALEO
La Serena

Las cifras del Banco Central de la semana pasada 
muestran que el tipo de interés promedio para los 
créditos hipotecarios se ubicó en 2,58%, versus el 
2,73% de la semana anterior.
Expertos aseguran que la disminución en la tasa de 
interés que anunció el Banco Central podría impulsar 
la asignación de préstamos de dinero, ya que los 
créditos bancarios y sus pagos son más económicos.

@eldia_dpaleo

el marco de la crisis subprime.

EL EFECTO PARA 
LAS PERSONAS: CONDICIONES 
CREDITICIAS FAVORABLES

Según explicó el ministro de Hacienda, 
Felipe Larraín, la determinación “es un 
estímulo monetario mayor que espera-
mos, fluya en algunas tasas de interés, 
porque tiene menor efecto en las tasas 
más largas, pero sí en las tasas más cortas”.

Así, señaló que el efecto, para las per-
sonas, son condiciones crediticias más 
favorables. “Esperaríamos ver una reduc-

Esta es la mayor baja de la tasa de interés en una década: La última vez que se redujo en 50 puntos base fue a mediados de 2009, en el marco de la crisis subprime. LAUTARO CARMONA

>  CONTINÚA EN PÁGINA 18
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registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.076,43 puntos.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) pre-
sentó un alza de +0,17% y cerró en 
25.777,00  puntos.

Las principales alzas de la jornada fueron: CTC, 
+5,26%; SQM-A, +3,01%; HIPERMARC, +2,56%

Por otro lado, a la baja aparecieron ENELAM-OSA, 
-4,05%; ENJOY, -2,42%; MALLPLAZA, -1,70%.
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Comerciantes de Coquimbo llegan al Congreso para mostrar crisis
POR TRABAJOS EN EL CENTRO DE LA CIUDAD PUERTO

El gremio comercial 
sigue buscando 
soluciones para evitar la 
quiebra de negocios y el 
alza del desempleo.

Hasta el Congreso llegó el presidente 
de la Cámara de Comercio y Turismo 
de Coquimbo, Fernando Guzmán, para 
reunirse con el presidente de la Comisión 
de Vivienda y Desarrollo Urbano de 
la Cámara, diputado Gonzalo Winter, 
además del diputado Gabriel Boric.

El encuentro tuvo por objetivo dar a 
conocer los “graves” inconvenientes que 
han significado el desarrollo de obras 
de pavimentación en las principales 
calles del centro de Coquimbo, como 
lo son Aldunate y Melgarejo, además 
de las calles que atraviesan. A la fecha, 
los trabajos se han retrasado más de 
lo inicialmente presupuestado, gene-

DANIELA PALEO
La Serena

rando la quiebra de comerciantes y un 
alto desempleo. 

 
SERVIU NO PODRÍA INTERVENIR

En la cita, Guzmán explicó que son 
diversas las empresas que participan en 

los trabajos del centro y han visto que 
SERVIU no tiene la potestad de exigir 
a estas empresas el cumplimiento de 
plazos.

“Tenemos una empresa constructora 
que ejecuta las obras del paseo peatonal. 

Antes de todo eso, hay otras obras 
que ejecutan la empresa sanitaria, 
la empresa eléctrica y las empresas 
de energías débiles que son aquellas 
que utilizan cableado para televisión, 
internet, etc.”, dijo el dirigente gremial. 
Por lo mismo, llamó a articular una 
coordinación muy fina por parte del 
mandante para evitar retrasos. 

PARLAMENTARIOS 
IMPULSARÍAN PROYECTO DE LEY

Tras los planteamientos expresa-
dos por los dirigentes del comercio, 
Boric explicó que lo planteado tiene 
como fin “buscar el bien común a 
partir de una modificación a la Ley de 
Pavimentación, para poner de acuerdo  
a todas empresas involucradas en esto, 
que exista una carta Gantt y que se 
pueda planificar adecuadamente de 
manera de proteger el comercio y a la 
clase media productiva”, dijo.

Los diputados Boric y Winter se com-
prometieron  a generar un proyecto 
de ley para atender lo planteado por 
los dirigentes del comercio, al tiempo 
que prometieron una visita para el 
mes próximo. 62-02

Los diputados Boric y Winter se comprometieron  a generar un proyecto de ley para atender lo 
planteado por los dirigentes del comercio.

CEDIDA

2,58% 
es la tasa de interés que fijó el Banco Cen-
tral para los créditos hipotecarios. 

ción en las tasas de créditos, créditos de 
consumo y en algunos otros créditos, 
créditos para las pymes”, agregó. “El 
efecto para las personas viene fundamen-
talmente a través de eso, de la actividad 
económica, que esto debería contribuir 
a estimular”, explicó.

LAS BAJAS TASAS HIPOTECARIAS
En efecto, las cifras del Banco Central de 

la semana pasada muestran que el tipo 
de interés promedio para los créditos 
hipotecarios se ubicó en 2,58%, versus 
el 2,73% de la semana anterior, históri-
camente las tasas más bajas que se han 
visto en Chile. A modo de ejemplo, hace 
un año la tasa de interés para créditos de 
vivienda se ubicaba sobre el 3,4%.

REEVALUAR 
UN CRÉDITO HIPOTECARIO

Con todo y según Emilio Pichara, gerente 
comercial de la consultora de inversiones 
BeFX, la disminución en la tasa de interés 
que anunció el Banco Central podría impul-
sar la asignación de préstamos de dinero, 
ya que los créditos bancarios y sus pagos 
son más económicos. “Se espera que una 
política monetaria ‘más expansiva’ dé más 
dinamismo a la economía porque, al ser 
más barato el acceso al crédito, incentiva el 
consumo y la inversión”, comentó Pichara.

Si bien esta disminución tiene efectos 
en los créditos, desde BeFX aseguran que 

no es igual para todos ellos (consumo, in-
versiones, hipotecarios). “Cada institución 
tiene libertad entre ciertos límites para 
cobrar el interés que estime conveniente. 
La competencia entre bancos provoca 
que oferten su mejor tasa, aunque esto 
no siempre ocurre, especialmente en los 
hipotecarios” dijo.

El experto agregó que el llamado para 
el consumidor es a buscar la mejor tasa, 
y para eso se debe comparar y negociar 
el precio con distintos bancos buscando 
el costo total más bajo, incluyendo tasas, 
impuestos y seguros. Así se asegura de 
traspasar la baja de tasas al precio de 
su crédito. “Hay mucha gente a la que 
le convendría renegociar sus créditos 
hipotecarios, ahí la recomendación es 
que pidan simulaciones al banco con el 
saldo de su deuda y luego multipliquen 
las cuotas del crédito antiguo versus el 
nuevo crédito (si deben sumar los gastos 
operacionales del cambio, hay un castigo 
generalmente por prepagar el primer 
crédito que va de 1 a 3 meses de intereses 
y hay gastos de reenganchar el nuevo 
crédito, no se debe pagar el impuesto al 
crédito pues ese ya se pagó con el primer 
crédito”, comentó Felipe Encinas, gerente 
de Inversiones de BeFX.

Con respecto a qué tipo de persona no 
le conviene revaluar el crédito, porque 
la tasa descendería muy poco, serían los 
créditos a más de 10 años y los tomados 

hacen menos de 1 año también, explican 
desde la consultora.

LAS VARIABLES QUE 
ENCARECEN EL CRÉDITO

Eso sí, para repactar un crédito hipote-
cario o bien, invertir en una propiedad, 
los especialistas en general recomiendan 
no sólo fijarse en la tasa de interés, sino 
que aún más importante, en la Carga 
Anual Equivalente Vigente (CAEV). Este 
concepto se expresa en una tasa de interés 
y hace comparable el costo del crédito, 
que suma los seguros y otros gastos, 
pero no incluye los gastos operacionales. 
Por lo tanto, estos se deben considerar 
y comparar de manera independiente.

También hay que fijarse en el costo 
de prepago, que puede fluctuar entre 
uno y tres meses de interés. Este puede 
resultar ser un costo bajo respecto del 
beneficio que se puede lograr.

NO TODAS
LAS TASAS VAN A LA BAJA

De acuerdo a los datos dados a conocer 
este lunes por el Banco Central, no todas 
las tasas de interés han ido a la baja. La 
tasa para los créditos de consumo subió 
a 20,66% frente a 15,6% de la semana del 
24 al 30 de junio. Por su parte, la tasa 
de interés para créditos comerciales 
aumentó a 5,65% frente al 5,03% de la 
semana anterior.62-01i

3,4% 
era la tasa de interés para préstamos de 
viviendas hace un año en Chile.

@eldia_dpaleo
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Buscan acortar plazo para 
recibir proyectos eléctricos 

CON MODIFICACIÓN A LA LEY DE SERVICIOS ELÉCTRICOS

FOTO EL DIA

Los proyectos inmobiliarios son algunos de los que más se ven afectados por el amplio plazo que las 
empresas eléctricas toman para recepcionar las obras. 

Este trámite toma entre 
ocho meses a dos años. 
Con la modificación a la 
ley, buscan acortarlo a 
20 días como máximo.

Un proyecto de ley que busca modificar 
la Ley General de Servicios Eléctricos con el 
fin de poner un plazo fijo (de 20 días espe-
cíficamente) a la recepción de este tipo de 
proyectos, se presentó la semana pasada en 
el Congreso. Entre las razones se justificaría 
que la recepción de obras eléctricas toma 
largos períodos que, entre otras cosas, merma 
la inversión.

“La iniciativa da certeza a  las empresas de 
suministro eléctrico para recibir y aprobar 
los proyectos. No puede ser que las empresas 
hoy abusen del sistema, ya que actualmente 

DANIELA PALEO
La Serena

se esperan grandes lapsos de tiempo para 
que se recepcione un proyecto inmobilia-
rio, agrícola o minero. Por eso, buscamos 
modificar la ley eléctrica para fijar plazos 
concretos, explicó el parlamentario.

DESDE OCHO MESES A DOS AÑOS
Según fuentes ligadas a la industria, 

hoy las empresas eléctricas estarían to-
mando entre ocho meses hasta dos años 
en recepcionar un proyecto, plazo que 
puede aumentar si existen observaciones.

Asimismo, y según cifras de la CChC 
de La Serena sobre los atrasos de CGE en 
entrega de proyectos eléctricos, existen 26 
proyectos que deben recepcionar obras 
eléctricas en la Región de Coquimbo, de 
las cuales solo 11 han sido solucionadas. 
En tanto, 4 se encuentran en vías de 
solución, 4 se han solucionado pero 
presentan nuevos problemas, y 7 no se 
han solucionado. Es decir, 16 proyectos 
presentarían problemas, un 62% del total.

EL GRUESO DEL PROYECTO DE LEY
Con todo, el proyecto de ley establece 

las bases de la iniciativa. Así, se explica 

que si bien existe un plazo de cinco días 
señalado por la Superintendencia de 
Servicios Eléctricos para dar respuesta a 
la solicitud de factibilidad del suministro 
y a la entrega de informaciones previas 
para el proyecto, al momento de decidir 
llevar a cabo las obras para la conexión 
al servicio, no existen plazos asociados 
a este procedimiento. Con el dato a la 
vista, “se enfrenta a un mecanismo que 
introduce desventajas a los clientes re-
gulados, produciendo incertidumbre en 
torno a la ejecución de las obras”. Así, el 
proyecto de ley agrega un nuevo inciso 
que establece un plazo para la aprobación 
de proyectos que tengan por objeto la 
explotación de los servicios eléctricos, 
estableciendo un límite de 20 días hábiles 
para pronunciarse. 62-03i

Diputado.

Actualmente se esperan 
grandes lapsos de tiempo para 
que se recepcione un proyecto 
inmobiliario, agrícola o minero, 
lo que merma la inversión”.

JUAN MANUEL FUENZALIDA

Tarifa diaria de alojamientos turísticos se ubica en $40 mil
A MAYO DE ESTE AÑO SEGÚN EL INE

Si bien los alojamientos 
en la región cayeron 4%, 
el precio de estos creció 
0,6% en doce meses.

La industria del turismo sigue un 
poco ralentizada, según las cifras de 
la Encuesta Mensual de Alojamiento 
del INE. 

Según los datos, al mes de mayo en la 
Región de Coquimbo, en el mes de aná-

DANIELA PALEO
La Serena

lisis se registraron 79.579 pernoctaciones, 
disminuyendo 4,1% respecto al mismo 
mes del año anterior. En tanto, la tasa 
de ocupación regional en habitaciones 
fue de 26,6%, disminuyendo 1,46 puntos 
interanualmente.

Y si bien los alojamientos fueron a la 
baja, las tarifas diarias de estos anotaron 
un precio diario de $39.922, un 0,6% más 
que el registrado hace doce meses.

LOS ALOJAMIENTOS 
POR DESTINO TURÍSTICO

En mayo, el destino La Serena y Coquimbo 
registró 58.957 alojamientos aumentando 
1,6% en relación a mayo 2018. En tanto, 
el resto de la región alcanzó 14.458 per-
noctaciones mostrando un marcado 

descenso de 12,7%. Por su parte, el valle 
del Elqui presentó una disminución de 
26,4% sumando 6.165 noches.

En cuanto a la llegada total de turistas 
en mayo a la región, hubo un total de 
38.907 registros en establecimientos de 
alojamiento turístico, cayendo esta cifra 
6,6% interanualmente y acumulando 
-5,0% en lo que va del año. Del total de 
llegadas registradas, 36.877 correspon-
dieron a pasajeros de residencia chilena 
los que disminuyeron en 5,5%. En tanto, 
las llegadas de residentes extranjeros fue 
de 2.030, registrando una disminución 
interanual de 22,9%.

La oferta estimada de unidades de aloja-
miento fue 5.432, mientras que las plazas 
disponibles se estimaron en 15.847.62-04i

5.432
es la cantidad de unidades de alojamiento 
turístico que suma la Región de Coquimbo, 
según cifras del INE.

@eldia_dpaleo

@eldia_dpaleo
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Publica tus avisos económicos
VIERNES, SÁBADO Y DOMINGO y obtendrás gratis

LUNES, MARTES Y MIÉRCOLES.

*Excluye avisos legales y solo para adultos. Promoción válida presencialmente.

MundoPaís

“Es una iniciativa muy 
sentida por cientos 
de miles de familias 
chilenas y esto va a 
permitir facilitar el 
acceso a la vivienda”, 
dijo el Presidente 
Piñera en la comuna de 
Conchalí.

GOBIERNO FIRMA PROYECTO DE LEY QUE EVITA 
ABUSOS EN LOS CONTRATOS DE ARRIENDO

TRAS AÑOS DE PROBLEMAS PARA LOS PROPIETARIOS

El Presidente Sebastián Piñera firmó 
este lunes el proyecto de ley que busca 
terminar con los abusos en los contratos 
de arriendos de vivienda y agilizar los 
procesos judiciales, así como simplificar 
los trámites asociados. De esta manera, 
se busca generar un equilibrio entre 
arrendadores y arrendatarios.

“Este proyecto de ley va a hacer justicia 
en el mercado de arriendos, tanto para 
los que están arrendando como para los 
que están entregando en arriendo”, dijo 
el Presidente Sebastián Piñera en una 
ceremonia en Conchalí, en la que estuvo 
acompañado por el ministro de Vivienda 
y Urbanismo, Cristián Monckeberg.

Se estima que cada año se registran 20 mil 
juicios entre arrendatarios y arrendadores, 
procesos que demoran en promedio ocho 
meses y provocan un desgaste importante, 
además de gastos económicos y tiempo 

La normativa busca actualizar la ley de arriendos vigente desde el año 1982 en el país.
PRENSA PRESIDENCIA

en trámites y traslados.
Es por eso que el proyecto propone agilizar 

los procesos de solución de controversias 
y restitución del inmueble en el caso de 
arrendatarios morosos. Además, busca 
acelerar la notificación de las demandas 
de arrendamiento y permitir que un 
juez entregue en forma anticipada la 
propiedad a su dueño.

“Este proyecto de ley busca terminar con 
los abusos y agilizar los procesos para que 
la Justicia pueda volver a reinar en este 
mundo de los arriendos de viviendas”, 
añadió el mandatario.

Otro avance muy relevante es que se fija 
un plazo de 10 días para dictar sentencia, 
se acelera su cumplimiento y se facilita 
el procedimiento para que las deudas 

por servicios básicos queden asociadas a 
los arrendatarios, de tal forma de evitar que 
un propietario deba pagar deudas que no 
le pertenecen.

“Este es un proyecto de ley muy sentido 
por cientos de miles de familias chilenas 
y esto va a permitir facilitar el acceso a la 
vivienda”, dijo el Presidente Piñera.

La iniciativa también busca simplificar 
los trámites asociados a estos juicios. La Ley 
permite que se puedan efectuar demandas, 
sin abogado de por medio, si el valor men-
sual del arriendo llega hasta las 8 UTM ($ 400 
mil aprox.), lo que representará un ahorro 
relevante para los afectados.

También se establecerá una protección 
para los arrendatarios, y las viviendas de-
berán cumplir con el estándar que exige la 
ordenanza general de urbanismo y cons-
trucciones, con multas de no cumplimiento 
entre cinco a 100 UTM ($250 mil aprox. a 
$5.000.000 aprox.)

Finalmente, las garantías en los contratos 
de arrendamiento no podrán ser superio-
res a dos rentas mensuales y deberán ser 
restituidas dentro de los 60 días a partir 
de la restitución del inmueble y que, de 
realizarse descuentos en su devolución, 
deberán justificarse y documentar los gastos 
que lo motivaron.5801

@eldia_jhuerta

ConchalÍ 

Presidente de Chile

Este proyecto de ley va hacer 
justicia en el mercado de 
arriendos, tanto para los que 
están arrendando como para 
los que están entregando en 
arriendo”, 

SEBASTIÁN PIÑERA

1982
es el año de la actual normativa de arrien-
dos, la que busca ser reemplazada.



MUNDO&PAÍSEL DÍA MARTES 16 DE JULIO DE 2019 21                  

BÍO BÍO
EFE

EE.UU. SE APRESTA A SENTENCIAR AL 
CHAPO GUZMÁN A CADENA PERPETUA

El mexicano Joaquín “Chapo” Guzmán, uno de los nar-
cotraficantes más famosos del mundo, pasará el resto de 
su vida en la cárcel: será sentenciado el miércoles por un 
juez de Nueva York, que debe aplicarle obligatoriamente la 
cadena perpetua por la gravedad de sus crímenes.

Tras un juicio de tres meses, un jurado lo declaró culpable 
el 12 de febrero de los 10 delitos de narcotráfico, posesión 
de armas y lavado de dinero de los que fue acusado, y por 
ley el juez federal de Brooklyn Brian Cogan debe aplicarle 
cadena perpetua de manera obligatoria.

La fiscalía exige 30 años adicionales por el uso de armas 
de fuego para cometer crímenes de narcotráfico, incluidas 
ametralladoras. 5806

GOBIERNO HACE BALANCE POR EL 
INGRESO DE VENEZOLANOS AL PAÍS

El subsecretario del Interior, Rodrigo Ubilla, realizó este 
lunes un balance sobre la situación de los migrantes 
venezolanos que desde hace semanas intentan ingresar 
a través del paso Chacalluta a nuestro país.

La autoridad defendió la postura que ha tenido el 
Gobierno respecto a la situación indicando que se 
trata de una “política migratoria responsable”, a pesar 
de las críticas que han recibido desde la oposición y 
organizaciones pro inmigración por la exigencia de 
la visa consular.

Ubilla detalló que actualmente en nuestro país están 
viviendo cerca de 400 mil ciudadanos venezolanos 
“producto de la grave crisis social, política y económi-
ca” que hay en su país, convirtiéndose en “la principal 
comunidad migrante” en Chile. 5804VECINOS DE OSORNO PROTESTARON 

LUEGO DE CINCO DÍAS SIN AGUA
Distintas agrupaciones sociales de Osorno se manifestaron 

en el centro de la ciudad contra Essal, por el derrame de 
combustible que generó el corte de suministro.

Cincoo días sin agua llevan los habitantes de la comuni-
dad, luego que por un “error humano” se vertiera más de 
mil litros de hidrocarburos en el sistema de producción 
de agua potable de la planta.

El Servicio Nacional del Consumidor oficiará a la empresa 
sanitaria Essal para que realice compensación a los clientes.

Por su parte desde la empresa sanitaria Essal, señalaron 
que se iniciará la reposición.El gerente de operaciones de 
Essal, Andrés Duarte, confirmó que este miércoles se resta-
blecerá el suministro de agua potable para los habitantes 
de Osorno.5803

Visiones

BID OTORGARÁ MILLONARIOS 
PRÉSTAMOS A ECUADOR

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) otorgará 631 
millones de dólares en préstamos a Ecuador para obras 
de servicios básicos y para fortalecer la estabilidad fiscal, 
informó la entidad el lunes.

El anuncio se realizó con ocasión de la asamblea anual de 
gobernadores del BID del martes y miércoles en el puerto 
ecuatoriano de Guayaquil (suroeste).

Los créditos por 631 millones de dólares financiarán pro-
gramas de agua y saneamiento, energía y vivienda social, 
señaló el organismo en un comunicado. Los préstamos, que 
ya fueran firmados por las autoridades de ambas partes, se 
enmarcan en unos 1.717 millones de dólares. 5805
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 Mitsubishi Canter 2012 
3.000 k, excelente esta-
do. Semana $300.000; 
M e s  $ 8 0 0 . 0 0 0 ; 
Año $6.000.000  F: 
991281738, 991280171 

 ARRIENDO -                      
VEHÍCULOS 

 RentaCar, arriendo camio-
netas (Minería), autos 
jose.gimon@vistalvalle-
rentacar.cl  F: 930339258, 
995491425 

 COMPRO - VEHÍCULOS 

  ***Autokarino *** ven-
de, compra al contado 
vehículos. Balmaceda 
Nº 1325 La Serena. www.
autokarino.cl, Fono F: 51 2 
213758  

> EMPLEOS                       

 REQUIERO                      
CONTRATAR 

 Se necesita conductor con 
experiencia para colecti-
vo.  F: 998493120 

> GENERALES                       

 VENDO 

 Leña de paltos a domicilio. 
Por sacos o camionadas  F: 
997748499 

 COMPRO 

 Compro cilindros gas todo 
tamaño retiro domicilios 
también para yale.  F: 
983278301 

 SERVICIOS 

 Jardinería a domicilio. 
Poda, fumigación, césped, 
abono  F: 997748499 

 Retiro basura cachureos 
ramas F: 950066742 

 Retiro escombros venta 
áridos, corte de árbo-
les, etc Consulte. F: 
997205376, 997598031 

 Se realizan trabajos de 
cerámica gasfitería car-
pintería albañilería pintura 
electricidad y ampliaciones 
en general  F: 961354038 

> SOLO  MAYORES       

 Momentos express, greco 
delicioso. F: 932194491 

 Extranjeras ardientes todas 
para ti, te esperamos F: 
936362607 

 Rubiesita ojitos de 
gata, ardiente, sensual, 

 > PROPIEDADES      

 ARRIENDO - CASA 

 La Serena Arcos de Pina-
mar, 3D-2B, casa aislada, 
excelente ubicación.  F: 
986982691, 974039534 

 ARRIENDO -                  
DEPARTAMENTO 

 Deptos amoblados por 
días, diario, piezas, hostales 
a turistas.  F: 512-293601, 
995642860 

 La Serena Vista Hermosa, 
3D-3B, $340.000, gas-
tos comunes, $80.000; 
Duplex $450.000.  F: 
512-225103 

 Depto 2d 1b amobla-
do, mejor condominio 
Avda. del Mar, Jardín 
del Mar lado Enjoy. Año 
corrido o hasta diciem-
bre $380.000 + GC.  F: 
982706004 

 ARRIENDO - LOCAL 

 Necesitas emprender 
esta es tu oportunidad 
arriendo taller de corte y 
confección completamen-
te equipado.  F: Celular 
973430842 

 ARRIENDO - PIEZA 

 La Serena excelente ubi-
cación pleno centro todo 
incluido cable wifi gas para 
persona sola que trabaje 
o estudie 100000 CLP F: 
987287846 

 Arriendo habitación 
pleno centro La Serena 
$160.000 baño privado 
o compartido, derechos 
cocina lavado internet 
cable.  F: 989425058 

 Se arriendan piezas a par-
ticulares, $100.000 inclu-
ye gastos comunes Llano 
Coquimbo F: 512-2529931 

 Land Rover Freelan-
der 4x4 1 .8 2002 
$3.300.000 conver-
sable  F: 983556734, 
512259889 

 Kia Avella 1997 papeles al 
día, $1.400.000 conversa-
ble  F: 982768999 

 Chevrolet Camaro RS 
2012 impecable, plata, 
único dueño, 60.000 km.  
F: 982307564 

  ¡Oferta Vendo Taxi o dere-
chos para tu auto particular 
Ahora! F: 998806463 

 VENDO - CAMIONETA 

 Ssangyong Actyon Sport 
2.0 2012 4x4, petrolera, 
156.000 km., único 
dueño, $7.200.000.  F: 
984202220 

 Nissan Terrano 2012 
b e n c i n e r a , b u e n 
estado,todo al día,sin pro-
blemas  $5 F: 987392107 

 Mitsubishi L-200 2005 
4x2, doble cabina, petro-
lera, $4.500.000 con-
versable.  F: 983950440, 
996577552 

 VENDO - MAQUINARIA 

 Toyota 2012 Grua hor-
quilla, Diesel, para 3 
toneladas, triple mastil, 
altura levante 4.30 mt. 
Perfecto estado. Man-
tenciones al día, unico 
dueño. renebasaezf.
transporte@gmail.
com $9500000 F:  
982481024  ID: 208167 

 VENDO -                           
TODO TERRENO 

 Ford Explorer XLT 2014 
3 corridas de asientos, 
impecable, $13.500.000.  
F: 982307564 

 ARRIENDO - CAMIÓN 

 VENDO - CASA 

 Vendo en Coquimbo 
1.700 UF, directo casa 
en condominio Avda 
El Sauce 2250 casa 5, 
sector Sindempart, La 
Herraadura, 5 años 
construida, acceso 
controlado y citofono, 
estacionamientos bajo 
techo y de visita, juegos 
infantiles, 100% segu-
ridad, 2 pisos, sólidos, 
3 dormitorios, 2 baños, 
living comedor, cocina, 
70 m2 construidos.  F: 
+56998956860 

 VENDO -                    
DEPARTAMENTO 

 Por apuro dueño vende 
departamento 2 dor-
mitorios, 1 baño, 1 esta-
cionamiento, excelente 
vista La Herradura de 
Coquimbo, a metros de 
supermercado Sta. Isabel. 
UF 1.750 acepto subsidio 
habitacional. F: Celular 
996381542 

 VENDO - TERRENO 

 Ovalle 45.000 m2. 
Atención constructoras e 
inmobiliarias, zona urba-
na, estudio completo de 
factibilidad  F: 949821299 

 La Serena Cerro Grande, 
exclusivo sector, papeles 
al día, $145.000.000. 
Solicita visita.   F: 
979522478 

 Sitio 930 m2 con frente 
Cisterna 2637, entre calle 
Los Jardines/Las Higue-
ras. Vende su dueño  F: 
954119209 

> VEHICULOS           

 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Samsung SM5 2011 full 
cuero camara $4800000 
F: celular 977088026 

ces Illapel, año 2.012. f) 
Derechos en derechos 
aprovechamiento de 
aguas, que consisten en 
Tres acciones de aguas, 
Quebrada Mala, hijuela 
23, cauce natural Que-
brada Jarillas afluente 
Quebrada Cunlagua, 
Canal Quillayal, inscritos 
fs. 369 Nº 320 Registro 
Propiedad Aguas Conser-
vador Bienes Raíces Illapel, 
año 2.012.  g) Derechos en 
derechos aprovechamien-
to de aguas, que consisten 
en Treinta y cinco accio-
nes de aguas, hijuela 23, 
Quebrada Mala, cauce 
natural Quebrada Jarillas 
subcuenca río Choapa, 
cuenca del río Choapa 
Canal Quebrada Mala, o 
Los Arroyos, inscritos fs. 
369 Nº320 Registro Pro-
piedad Aguas Conserva-
dor Bienes Raíces Illapel, 
año 2.012. h) Derechos 
en derechos aprovecha-
miento aguas, que con-
sisten en Ocho acciones 
de aguas,  Predio Grande, 
cauce natural Quebrada 
Las Jarillas subcuenca 
río Chalinga, cuenca 
río Choapa, Canal Los 
Nogales, inscritos fs. 369 
Nº320 Registro Propie-
dad Aguas Conservador 
Bienes Raíces Illapel, año 
2.012. Los derechos reales 
inmuebles serán remata-
dos como universalidad. 
Mínimo postura será: 
$15.500.000. Precio dere-
chos se pagará de conta-
do y efectivo, mediante 
depósito Cuenta Corriente 
Tribunal, Banco Estado de 
Chile, dentro décimo día 
posterior subasta. Posto-
res deberán rendir caución 
equivalente 10% valor 
mínimo subasta, vale vista, 
orden Tribunal. Gastos y 
derechos cargo subasta-
dor. Demás antecedentes 
constan en expediente Rol 
C-85.437-2.009, caratu-
lado “COMERCIAL ALI-
MENTOS DOÑA ZAIDA 
LIMITADA CON MORE-
NO”. Illapel, 09 Julio 2.019. 
Rosa Margarita Guerra 
Salinas. 

 EXTRACTO

En causa Rol C-3568-
2013 caratulada BANCO 
DE CHILE con ARAYA, 
seguida ante el 1º Juzgado 
de Letras de La Serena, se 
designó el día 31 de julio 
del año 2019, a las 08:30 
hrs, para llevar a efecto 
remate del inmueble 
Consistente en sitio y casa 
ubicado en Pasaje Pintor 
Manuel Thomson Núme-
ro 4188, que corresponde 
al Sitio Número 26 de la 
Manzana seis del Con-
junto Habitacional Loteo 
SERENAZUL, segunda 
etapa, ciudad y comuna 
de La Serena. Inscrito 
a fojas 5148, número 
4013 del registro de pro-
piedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La 
Serena del año 2011. Rol 
avalúo Nº 02706−00119 
Comuna La Serena. Míni-
mo de la Subasta será la 
suma de $70.000.000, 
el precio deberá consig-
narse en dinero efectivo, 
dentro de tercer día hábil 
de efectuado el remate. 
Interesados para caucio-
nar seriedad de ofertas 
deben acompañar vale 
vista a la orden del Tri-
bunal, por el valor equi-
valente al 10% del valor 
mínimo de la subasta. 
Mayores antecedentes en 
la secretaría del Tribunal.  
MONICA DEL CARMEN 
ABALOS DIAZ SECRE-
TARIA SUBROGANTE. 
1º JUZGADO DE LETRAS 
DE LA SERENA 

 EXTRACTO

Por resolución de 27 
de Junio de 2019, de 
este Tercer Juzgado de  
Letras de La Serena, en 
causa ejecutiva civil, Rol 
C-701-2018, se ha fijado 
fecha para el día 31 de 
Julio de 2019, a las 9:30 
horas, a fin de llevar a 
cabo el remate sobre el 
inmueble de calle F.D. 
Roosevelt N° 997, comu-
na de Coquimbo inscrita 

a fojas 3054 N° 2539, 
de registro de Propiedad 
del Conservador de Bie-
nes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 
2001. El precio mínimo de 
la subasta $33.322.673, 
precio pagadero de con-
tado al momento del 
remate. Interesados en 
la subasta presentar vale 
vista o dinero efectivo 
equivalente al 10% fija-
do como precio mínimo 
fijado. Bases de remate 
y demás antecedentes 
en secretaria del tribunal 
y expediente causa Rol 
C-701-2018. “Terracret 
Spa / Contador Saez 
Pablo Antonio”. ERICK 
BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBRO-
GANTE.  La Serena 12 de 
Julio 2019. 

 REMATES 

 AVISO DE REMATE

El 1° Juzgado de La Sere-
na, ubicado en Los Carre-
ra 420, rematará el día 29 
de Julio de 2019 las 08:30 
hrs., el inmueble consiste 
en sitio y casa ubicado en 
pasaje Livorno N°495, 
que corresponde al sitio 
N°71 del Lote Santa Mar-
garita del Mar III, Lote Q 
B, comuna de La Serena. 
El inmueble se encuentra 
inscrito a fs.5882 N°4.369 
en el Registro de Propie-
dad del Conservador 
de Bienes Raíces de La 
Serena, correspondiente 
al año 2013. Rol de avalúo 
4300-618 de La Serena. 
Mínimo para subastar 
$70.000.000.- al conta-
do. Garantía: Los interesa-
dos deberán presentar vale 
vista a la orden del Tribu-
nal, por el 10% del mínimo, 
esto es, $7.000.000.- 
Demás condiciones 
autos caratulados “BBVA 
con VEAS MARIN”,” Rol 
3496-2017, del tribunal 
citado. La Serena, 12 de 
Julio de  2019.  MÓNICA 
ABALOS DÍAZ SECRETA-
RIO SUBROGANTE  

chilena, complacien-
te, independiente.  F: 
+56953490108  

 Argentina, hermosa, 
completa, cumple fanta-
sías, 24 años, llámame, 
fotos.  F: 988598963 

 $10.000 milf, gordita 
XXL, rico momento, gran-
des caderas, full greco.  F: 
947302540 

 $10.000 lolita Boliviana 
Yisel, amorosa, apasio-
nada, juguetona, besos 
reales, sin apuros  F: 
991415032 

 Catalina blanca chilena 
joven rica trato de polo-
la centro Coquimbo F: 
952147575 

 www.sexyclub.cl Ingre-
sa para conocer a las más 
bellas y fogosas escort  F: . 

> LEGALES              

 EXTRACTOS 

 El Juzgado de Letras 
de Illapel, rematará día 
02 Agosto 2019, 12:00 
horas, sala de Audiencias 
Tribunal,  siguientes dere-
chos reales inmuebles: 
a) Derechos en Lote de 
terreno con casa habita-
ción, ubicado en Chalin-
ga, Salamanca, rol avalúo 
240-16, inscritos fs. 978 
Nº 870 Registro Propie-
dad Conservador Bienes 
Raíces Illapel, año 2.012. 
b) Derechos en Hijuela 
Veintitrés, ubicado en 
La Jarilla, Salamanca, rol 
avalúo 241-20, inscritos 
fs. 978- Nº870 Registro 
Propiedad Conservador 
Bienes Raíces Illapel, año 
2.012. c) Derechos en 
Hijuela Número Uno (Lote 
Uno A y Uno B), ubicado 
en La Jarilla, Salamanca, 
rol avalúo 241-41, inscri-
tos fs. 978 Nº870 Registro 
Propiedad Conservador 
Bienes Raíces Illapel, año 
2.012. d) Derechos en 
derechos aprovechamien-
to aguas, que consisten en 
Dos acciones de aguas,  
hijuela 6 Las Jarillas, 
cauce natural Quebrada 
Cunlagua subcuenca río 
Chalinga cuenca río Choa-
pa, cana La Verde inscritos 
fs. 369 Nº 320 Registro 
Propiedad Aguas Conser-
vador Bienes Raíces Illapel, 
año 2.012. e) Derechos en 
derechos aprovechamien-
to de aguas, que consis-
ten en Cero coma treinta 
acciones de aguas, Predio 
Grande, cauce natural 
Quebrada Las Jarillas 
afluente Quebrada  Cun-
lagua, Canal Angostura, 
inscritos fs. 369 Nº 320 
Registro Propiedad Aguas 
Conservador Bienes Raí-
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Deportes

JARUFE A LA ALTURA
SE DESTACÓ EN UNA COMPETENCIA EN AUSTRALIA

Desde hace cuatro años que este preparador físico serenense ha entrenado, a pulso, 
hasta convertirse en un exponente destacado de la calistenia, lo que le permitió 
obtener un segundo lugar en un torneo internacional de alta exigencia

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

Salim Jarufe, a sus 25 años, ha cumplido 
muchos sueños en su vida. Uno de ellos 
fue titularse como preparador físico de 
la Universidad Santo Tomás en La Serena. 
Luego, se concretó la oportunidad de un 
viaje largamente esperado, para ir a Australia 
a vivir una aventura sin igual: el propósito 
es radicarse por un tiempo importante, 
para  concretar una importante etapa de 
su vida, trabajando y proyectando nuevos 
estudios.

Pero quizás una de sus mayores preocu-
paciones durante los últimos años ha sido 
la práctica de una disciplina, que si bien no 
goza del estatus de deporte propiamente tal, 
sí cuenta con una gran cantidad de cultores 
a lo largo del mundo por la dificultad que 
supone su puesta en marcha.

Hablamos de la calistenia, que es un siste-
ma de ejercicios físicos con el propio peso 
corporal. El interés está en los movimientos 
de grupos musculares más que en la po-
tencia y el esfuerzo. La palabra proviene del 
griego kallos (belleza) y sthenos (fortaleza). 
En definitiva, el objetivo es la adquisición 
de gracia y belleza en el ejercicio.     

Desde hace cuatro años que Salim Jarufe 
se dedica a la práctica de esta interesante 
disciplina, lo que le ha permitido participar 
en las más diversas instancias a nivel regional, 
nacional e internacional. Y  es ahí, donde 
Jarufe ha vivido poderosas satisfacciones 
en el último tiempo.

UN LUCHADOR

Diario El Día conversó con Nicolás Jarufe, 
padre del preparador físico y quien ha sido 
testigo privilegiado de cómo su hijo se ha 
especializado en la práctica de la calistenia.

En efecto, hasta hace poco vivían juntos 
en un departamento de la Avenida del 
Mar, y sólo hace unos días, el domingo 
antepasado, vio como su hijo partía hacia 
Australia, donde además de concretar su 
estadía con propósitos laborales, también 
tuvo la posibilidad de competir en un 
torneo de alto nivel, donde dejó en lo alto 
el nombre del país. 

“Actualmente está en la ciudad de Gold 
Cost, y tuvo la posibilidad, hace pocos días, 
de recibir una interesante invitación y ha-

Sólo utilizando el peso de su cuerpo, Salim desarrolla una disciplina que espera sea pronto reconocida como un deporte. CEDIDA

@eldia_rsolis

>  CONTINÚA EN PÁGINA 32
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padre de Salim

Ya más grande, esto le dio el 
impulso para ordenarse y tener 
una disciplina y una forma 
de vida que le ha permitido 
desenvolverse”

NICOLÁS JARUFE

cerse parte de  una competencia local, ante 
rivales relevantes. Bajo esa perspectiva, se 
dio el gusto de obtener un valioso segundo 
lugar”, añadió.

Según relató Nicolás, Salim debería ha-
berse quedado con el primer lugar, pero al 
parecer los jueces fueron muy generosos 
con el local, como suele suceder en dife-
rentes disciplinas.  “Él disputó la final con 
el campeón australiano. El local hizo unos 
trucos con menos complejidad y se cayó 
de la barra, en cambio la participación de 
Salim fue impecable. Así son las cosas”.   

El padre de este verdadero acróbata tiene 
el mejor concepto respecto de lo que está 
realizando su hijo. “En rigor, es un deportista 
que no se complica en demasía ante las 
dificultades. Se ha hecho absolutamente 
solo, sin imitar modelos.  Entrenaba en la 
playa, también se hizo unas barras en la 
casa de su mamá,  y creo que su primera 
característica es la disciplina. Entrena todos 
los días, sin excepción, y considero que 
eso le ha dado una importante ventaja a 
la hora de competir, siempre está prepa-
rado”, subrayó.

Parte del periplo que ha llevado adelante 
Salim fue la obtención de un campeonato 
de calistenia en La Serena, lo que tuvo 
lugar hace tres años. Un año antes había 
comenzado con la práctica”, subrayó.

 Luego, Salim se quedó con un primer 
lugar en Santiago, posteriormente consi-
guió un nuevo segundo lugar y sumó otras 
participaciones en Viña del Mar. 

Posteriormente, vino otra importante 
presencia en Brooklyn, Nueva York, donde 
volvió a demostrar su calidad y se quedó 
con un torneo en forma impecable .  “Es 
allí donde nació esta disciplina, que es muy 
parecida a la gimnasia olímpica, pero que 
desafortunadamente no puede ser consi-
derado como un deporte propiamente tal, 
pero igualmente tiene una alta exigencia 
física”, sentenció su padre.

UN CAMBIO DE VIDA.

Quien nació el 18 de septiembre de 1993 
vive su “actividad deportiva” con mucha 
pasión, e incluso nunca ha recibido una 
remuneración o un premio en dinero por 
sus logros o participaciones.

Es más, las competencias a nivel interna-
cional surgen gracias a que los ganadores 
de cada uno de los países van uniendo 
lazos por medio de las redes sociales, 
facilitando así la realización de más y 
más torneos..

“El primer objetivo de Salim es trabajar 
en Australia, pero hay posibilidades 
ciertas de que también pueda retomar 
estudios. Pero eso se verá”, indicó el 
padre del atleta.

EL DESTINO CAMBIÓ.

Cuando era pequeño, se veía comple-
jo que pudiera dedicarse a cualquier 
actividad deportiva, ya que nació con 
dificultades en sus pies.

“Tuvo ocho operaciones. Nació con pie 
bot y pie varo. Después que se pudo corre-
gir aquella dificultad, comenzó a jugar a 
la pelota, como todos los niños. Después 
hizo el Servicio Militar, lo que fue muy 
importante para él. Posteriormente, fue 
un amigo, Ian, quien le invitó a conocer 

más de cerca lo que es la calistenia. Y sin 
querer, terminó convirtiéndose en una 
pasión que lo acompaña a todas partes 
del mundo”, subrayó Nicolás Jarufe.

Para poder mantenerse en forma, 
trota  diariamente, hace bicicleta y por 
supuesto hace barra. Un deseo que tiene 
es que esta disciplina sea federada y 
finalmente olímpica, para poder com-
petir representando, algún día, a Chile 
en forma oficial.

Mientras tanto, Salim sigue adelante 
con sus sueños. Sea o no considerado 
formalmente como un deporte, esta 
disciplina le dio la gran oportunidad de 
demostrar cuán grande es su fortaleza 
interior. La ganas de Salim no tienen 
límites. 3801ir

Para su padre, lo más importante 
es destacar cómo el deporte le dio 
la posibilidad a Salim de ser cada 
vez mejor. “Cuando era pequeño, 
no practicaba mucho deporte. Ade-
más, ya más grande, esto le dio el 
impulso para ordenarse y tener una 
disciplina, una forma de vida que le 
ha permitido desenvolverse e impo-
nerse, a si mismo,una actividad que 
le ha hecho madurar siendo muy 
joven. Va mucho de la mano de la 
educación”, subrayó.
 Todo indica que Salim permane-
cerá en Australia por espacio de 
dos años, pero si se acostumbra, 
es posible que se pueda establecer 
por mucho más tiempo. “Allá hay 
muchos chilenos, que incluso en su 
más reciente competencia le hicie-
ron barra”, subrayó. 

Un orgullo familiar

25
años tiene el serenense Salim Jarufe

En competencias en la Avenida del Mar ya mostraba su calidad y su intensa preparación física, CEDIDA

Incluso si hace frío, Salim entrena diariamente. CEDIDA
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Taekwondistas regionales 
lo ganaron todo en Asunción

CINCO REPRESENTANTES REGIONALES

CEDIDA

Estos jóvenes deportistas han demostrado que están con la moral alta para enfrentar una cita 
mundialista.

Jóvenes deportistas de 
La Serena y Coquimbo 
consiguieron varias 
medallas en un torneo 
preparatorio en 
Paraguay, de cara al 
Mundial de Bulgaria

es un grupo de deportistas que dejó 
muy en alto el nombre de la Región de 
Coquimbo. La semana pasada viajaron con 
mucha ilusión hasta Asunción, la capital 
de Paraguay, para participar de un torneo 
preparatorio de cara al mundial de esta 
disciplina. Ahí se dieron cita en la Copa 
Paraguay de Taekwon-Do ITF 

Son cinco competidores de La Serena 
y Coquimbo que lograron excelentes re-

sultados. Se trata de Gabriel Jara, Vicente 
Machuca, Marcelo Santana, Darío Calderón 
y Paloma Meneses, que se llevaron todos 
los aplausos y se alistan para el mundial 
de Bulgaria, que se desarrolla del 23 a 30 
de agosto.

BUENOS RÉDITOS

Gabriel Jara Gálvez fue campeón de -92 

kilos, además de quedarse con la primera 
colocación en formas.

El deportista señaló que “no ha sido fácil 
prepararse, no sólo por los entrenamientos, 
también por la parte económica. Hemos 
debido hacer bingos, pero para nosotros 
es un orgullo representar a nuestra región”.

Vicente Machuca Rivas, de sólo 15 años (-60 
kilos), fue primer lugar en formas y se quedó 
con la segunda colocación en Combate. 
“Ahora sólo queda prepararse con todo para 
el Mundial de Bulgaria”, consignó. 

Por su parte, Marcelo Santana Lay, con sólo 
17 años, fue el primer lugar en Combate -73 
kilos y se quedó con la primera colocación en 
formas en su categoría. “También participé 

en el Mundial de Bielorrusia el año pasado. 
Sólo queremos dejar a Chile en lo más alto 
a nivel global en Bulgaria”, subrayó.

En tanto, Darío Calderón Viveros, de 21 años, 
fue campeón de esta liga sudamericana en 
-85 kilogramos, y se adjudicó la segunda po-
sición en combate. “He estado entrenando 
dos veces por días, y esto afortunadamente 
me ha dado resultados”, acotó.

Lo propio realizó Paloma Meneses Calderón,  
de 19 años,  que fue campeona en combates 
-67 kilos y se quedó con la tercera posición 
en formas.

Al respecto, aseguró que es “la única mujer 
adulta seleccionada para este mundial y me 
siento muy preparada para este desafío”.  3802i

deportista regional

No ha sido fácil prepararse, no 
sólo por los entrenamientos, 
también por la parte 
económica. Pero es un orgullo 
representar a la región”

GABRIEL JARA 

El fútbol infantil se toma las vacaciones de invierno
COQUIMBO SOCCER CUP

RUBÉN ARAYAEl Club Deportivo Once Estrella espera sacar la cara por el sector de Tierras Blancas.

Son más de mil futbolistas 
y 80 equipos desde 
Antofagasta y Punta 
Arenas los que se dan cita.

Una gran fiesta deportiva se vivirá esta 
semana. Se trata de “Coquimbo Soccer 
Cup Invierno”, el cual dio el vamos en el 
estadio Francisco Sánchez Rumoroso. Se 
trata de la  sexta edición del torneo de 
fútbol infantil – juvenil que contará con 

80 equipos, pertenecientes a 35 institucio-
nes coquimbanas, Antofagasta, Copiapó, 
Vallenar, La Serena, Ovalle, Santiago, Lonquén, 
Rancagua, Temuco, Valdivia y Punta Arenas.

Los partidos se disputarán en el Complejo 
Deportivo Atenas entre las 10:00 y 16:00 horas 
desde hoy y hasta el viernes, mientras que 
el fin de semana se juegan de las 10:00 a 
14:00 horas, finalizando todo el domingo.

El alcalde de Coquimbo y presidente de 
la Corporación de Deportes y Recreación, 
Marcelo Pereira, señaló que “este es un torneo 
que cuenta con todo nuestro apoyo como 
parte de las acciones que hemos impulsa-
do para fomentar diversas disciplinas. El 
propósito es encontrar posibles talentos 
deportivos y articular herramientas de 
bienestar físico, emocional y social en la 
comunidad”, recalcó. 3803i

RODRIGO SOLÍS A.
Coquimbo

RODRIGO SOLÍS A.
Coquimbo

@eldia_rsolis

@eldia_rsolis
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LAUTARO CARMONA

El delantero debió jugar muy cerca del arco contrario durante el primer semestre. Aunque no le era 
cómodo, cumplió con los requerimientos del técnico Patricio Graff. 

Canío tiene confianza para 
seguir siendo un aporte
El experimentado 
atacante está 
consciente de que 
la lucha será dura 
por quedarse 
con un puesto 
de titular en el 
ataque aurinegro  

Tras la victoria de Coquimbo 
Unido en amistoso, disputado 
en cuatro tiempos de 30 mi-
nutos cada uno ante Deportes 
Copiapó por 4-3, hubo un 
hombre que destacó: el ve-
nezolano Jesús Ramírez, que 
anotó en tres oportunidades. 
Quien también tuvo presencia 
fue el ariete Mauricio Pinilla, 
de quien se espera mucho 
más pensando en lo que será 
este segundo semestre.

Esto, sin lugar a dudas, deja 
la vara alta pensando en la 
lucha por un puesto en el 
ataque, donde un jugador de 
experiencia fue trascendente 
durante el primer lapso del 
año.

Hablamos de Cristian Canío, 
que en conversación con 
“Día a Día Deportes” de El Día 
Radio aseguró que “uno tiene 
que mojar la camiseta por 
la institución que defiende. 
Reconozco que en un prin-
cipio me costó adaptarme, 
por lo que venía haciendo 
en Temuco, desde donde 
yo venía. Yo venía jugando 
como volante de enlace, por 
lo tanto se me hizo un poco 

RODRIGO SOLÍS A,
Coquimbo

conocimiento de lo que rea-
liza Coquimbo Unido sobre 
el campo de juego.

“Sabemos que tenemos un 
buen grupo, un buen equi-
po y estamos preparados”, 
subrayó.

Respecto de la presión alta 
y la intensidad que le im-
prime Coquimbo Unido a 
su juego, Canío indicó que 
“es muy exigente desde lo 
físico, tratando de recuperar 
la pelota lo antes posible. Es 
el sello que Patricio Graff nos 
impone, y aunque en algu-
na oportunidad incluso no 
estuve citado, siempre me 
preparé de la mejor manera 
para cumplir cuando fuera 
requerido”, indicó.

Cabe destacar que hoy 
Coquimbo Unido viaja has-
ta Concepción para medirse 
ante Arturo Fernández Vial 
en la Copa Nelson Acosta 
mañana a las 20:00 horas. 
Luego, el desafío porteño 
será ante Deportes La Serena, 
el sábado a las 15:30 horas en 
el estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso.

UN LIBRO IMPERDIBLE.

A propósito de Coquimbo 
Unido, ya está disponible la 
segunda edición del libro 
que cuenta la historia del 
conjunto porteño, y que fue 
el fruto de la investigación 
exhaustiva llevada a cabo 
por Felipe Fernández.

“El libro tiene el mismo con-
tenido que la primera edición. 
Sólo se agregó al final una foto 
en tamaño grande del plantel 
2019. Son 300 ejemplares con la 
misma calidad que el anterior. 
Tapa dura, hojas papel couche 
y fotos a color. El texto recorre 
la historia de Coquimbo Unido 
desde 1955 incorporando en 
cada periodo los recuerdos 
de grandes protagonistas de 
la historia aurinegra, como 
Alfonso Morales, Huamalata 
Espinoza, José Sulantay, Raúl 
Toro, Pedro González, Marcelo 
Corrales y Matias Cano, entre 
otros”, aseguró su autor.

Cabe destacar que esta “joya” 
tiene un valor de $20 mil y 
puede ser adquirido en la sede 
de Coquimbo Unido, ubicada 
en Guillermo Edwards 65. 3804i

EN COQUIMBO UNIDO

Delantero de Coquimbo 
Unido

El juego de 
Coquimbo Unido es 
muy exigente desde 
lo físico, tratando de 
recuperar la pelota lo 
antes posible”

CRISTIAN CANÍO

difícil ocupar la posición de 
delantero.  Luego, desafortuna-
damente se lesionó Mauricio 
(Pinilla) y me tocó jugar como 
delantero.  Lo importante es 
siempre es estar preparado”, 
subrayó.

A juicio de Canío, este se-
gundo semestre será muy 
complicado, porque los 
equipos tendrán un mayor 

@eldia_rsolis

CD LA SERENA TIENE UN NUEVO 
APRETÓN ANTE PROVINCIAL OVALLE

Tras la eliminación por Copa Chile ante Universidad 
Católica, Deportes La Serena se prepara para lo que será 
el amistoso clásico ante Coquimbo Unido el próximo 
sábado y el regreso al campeonato de la Primera B.

Y esa puesta a punto tiene una escala hoy, cuando a las 
11:00 horas se midan con Provincial Ovalle en el Complejo 
Los Llanos en partido de entrenamiento.

Cabe destacar que en amistoso anterior, disputado en 
el Estadio Diaguita de Ovalle, los limarinos derrotaron a 
los “papayeros” por la cuenta mínima. 3805

LAUTARO CARMONA

PRESENTAN A MARCOS RIQUELME
EN LA UNIVERSIDAD DE CHILE

El delantero argentino Marcos Riquelme fue presentado 
en Universidad de Chile y en la ceremonia el jugador 
afirmó que no es un “salvador” para el equipo, pero 
que sí llega en el mejor momento de su carrera. “No 
soy el salvador, ni yo ni nadie. Del momento que está 
pasando la U tenemos que salir todos juntos”, declaró 
el exariete de Bolívar, quien sostuvo estar “en el mejor 
momento personal”, puesto que ha convertido 50 goles 
en 84 partidos en el cuadro boliviano.  No estará en el 
duelo de vuelta por Copa Chile ante Temuco. 3806

NICOLÁS JARRY DEBUTA DE 
MADRUGADA EN BASTAD

El tenista nacional Nicolás Jarry (64° de la ATP) tendrá 
un “madrugador” estreno en el torneo ATP de Båstad 
(arcilla, Suecia) cuando salga a jugar a las 5:00 horas 
de Chile para enfrentar al suizo Henri Laaksonen (93°), 
abriendo la jornada en la Cancha Central del Båstad 
Tennis Stadium en un duelo que no registra antece-
dentes previos. De superar al helvético de 27 años, Jarry 
se verá las caras ante el triunfador del partido entre el 
español Alejandro Davidovich (128°) y el sueco Mikael 
Ymer (124°).3807

CEDIDA

Polideportivo
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Chile. “Funcionó para romper el hie-
lo porque los productores no creían 
mucho en el producto nacional, pero 
cuando vieron que los chicos vendían y 
llenaban locales, comenzaron a apostar 
por esto”, cuenta.

No titubea, es un convencido de que 
estamos hablando del género del mo-
mento. “Es el movimiento urbano que 
está generando tendencia en todas las 
plataformas digitales, están llenando 
shows y vendiendo tickets como locos. La 
gente lo está pidiendo y está ocurriendo 
en todo el país”, explica.

Respecto al show que brindarán en 
la capital regional, precisa que los tres 
artistas se lucirán en presentaciones 
independientes, donde cada uno ten-
drá 45 minutos para hacer gala de su 
talento. Asimismo, adelanta que habrá 
un espacio destinado al talento local y 
varias sorpresas.

“Tendremos teloneros de la Región de 
Coquimbo, chicos que están creciendo 
en lo musical, al igual que lo hicieron 
Tommy Boysen, Drefquila y Pablo Chill-E en 
su momento.  Además de dos cantantes 
que no están anunciados en el afiche y 
que serán una sorpresa para el día del 
evento”, detalla Sagredo. 6001i

Magazine
DREFQUILA, TOMMY BOYSEN Y PABLO CHILL-E LIDERAN CERTAMEN

FENÓMENO DEL TRAP LLEGA A LA SERENA
LUCÍA DÍAZ
LA SERENA 

Calificado como el estilo musical de 
una generación sin prejuicios y asiduos 
a la era digital, el fenómeno del trap ha 
irrumpido con fuerza en la industria del 
espectáculo. Se trata de un subgénero del 
rap que tiene sus orígenes en la década 
del ’90, en Estados Unidos, y que hoy 
reconoce al puertorriqueño Bad Bunny 
como su principal exponente.

Lo cierto es que en Chile ya son varios 
los artistas que se identifican con este 
ritmo callejero, tales como Princesa 
Alba, Drefquila, Gianluca, Pablo Chill-E, 
Paloma Mami, Slim J, Dindi Jane, Ceaese, 
entre otros, quienes acumulan miles de 
reproducciones en las plataformas de 
streaming, YouTube y Spotify.

Luego del éxito de la música urbana 
en Lollapalooza, el pasado 25 de mayo 
se realizó la primera edición del festival 
Trap Star Chile en la cúpula del Parque 
O’Higgins, donde se presentaron los 
embajadores nacionales del género 
y fue transmitido por las pantallas de 
Chilevisión.

Debido a la gran aceptación del público, 
esta semana el evento inicia su gira por 
regiones, siendo la primera fecha en La 
Serena. Es así como el próximo jueves 18 
de julio, los cantantes Tommy Boysen, 
Drefquila y Pablo Chill-E, llegarán hasta 
el Coliseo Municipal para presentar sus 
mayores hits.

Desde la productora del concierto 
confirmaron a El Día que la apertura del 
recinto será a las 18:00 horas, esperándose 
que el espectáculo se desarrolle entre las 
18:30 y 00:00 horas. En tanto, indicaron 
que las entradas pueden ser adquiridas 
a través del sistema Ticketplus.cl.

MOVIMIENTO GENERACIONAL
Conversamos con Diego Sagredo, pro-

ductor general de Weekend Producciones, 
artífice del primer certamen de trap en 

Debido al éxito en Santiago, esta semana el festival Trap 
Star Chile inicia su gira por regiones y la primera fecha se 
realizará en el Coliseo Municipal. En conversación con El 
Día, el productor del evento adelanta detalles del show y 
asegura que el movimiento urbano llegó para quedarse.

@eldia_ldiaz

DESDE LA PRODUCTORA DEL CONCIERTO confirmaron a El Día que la apertura del recinto será 
a las 18:00 horas, esperándose que el espectáculo se desarrolle entre las 18:30 y 00:00 horas.

Productor general de 
Weekend Producciones

Es el movimiento urbano 
que está generando 
tendencia en todas las 
plataformas digitales, están 
llenando shows y vendiendo 
tickets como locos.

DIEGO SAGREDO,
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Con tan sólo 21 
años, el joven 
oriundo de la 
comuna de Co-
quimbo es consi-
derado uno de los 
traperos más in-
fluyentes del país, 
con produccio-
nes que superan 
los millones de 
visitas. Claudio 
Montaño Ceura 
(Drefquila) dio 
sus primeros pa-
sos en el torneo 
de batallas de rap 
de Red Bull, el año 
2017.
Hoy es reconoci-
do por los sencillos “A fuego”, “Exhibicionista”, “Ol-
vida el miedo”, “Ella busca” y “Sin culpa”. Uno de los 
hitos más importantes de su carrera ha sido firmar 
con el sello Warner Music Chile a fines del 2018, con 
quienes lanzó su exitoso álbum “Aqua”, que incluye 
11 canciones.

Drefquila: El dueño de casa

Tommy Boysen 
es el claro ejem-
plo del poder de 
las plataformas 
digitales. Y es 
que sin una casa 
discográfica, el 
joven de 22 años 
se convirtió en el 
primer chileno en 
ganar un Disco 
de Oro hacien-
do reggaetón. Su 
canción “Hookah 
& Sheridan´s” 
acumuló más de 
36 millones de re-
producciones en 
Spotify en un año.
Sin previo aviso, la fama tocó su puerta. Tiempo más 
tarde, el amigo de Paloma Mami repitió la hazaña con 
“Papi”, sencillo lanzado el pasado mes de abril. En dos 
semanas la canción ya superaba el millón de reproduc-
ciones en YouTube y era tendencia en Latinoamérica. 

Tommy Boysen: 
El fenómeno de Spotify

El cantante chileno se crió en las comunas de Pedro 
Aguirre Cerda y Puente Alto, donde escribió sus pri-
meras canciones cargadas de crítica social. Pablo 
Chill-E tiene 19 años y comenzó a grabar a los 15, ex-
presando a través de la música la cruda realidad que 
se vivía en sus barrios.   
Se caracteriza por sus letras explícitas, en las cuales 
habla de drogas, armas, traiciones, decepciones, ri-
validades e injusticias. Temas como “Pablo”, “Somos 
pobres”, “Sismo” y “ShiShi Gang”, están cargados de 
crudos mensajes que buscan hacer reflexionar a la 
sociedad.

Pablo Chill-E: La crítica social



Exposición “Retrospectiva: 80 Años
En el Museo Presidente Gabriel González Videla de La Serena fue inaugurada 
esta exposición del artista plástico Cristian Castro Willmer, una recopilación de 
las obras más significativas de su extensa trayectoria. 
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Paola Botka y Aranka Lillo Botka.

Fernando Pizarro, Luis Rivera, Cristian Castro y Hernán Godoy.

Pedro Escandón y Uta María Stang.

Dusan Papic, Dalibor Papic, Marigen Ceroni y Enrique De Amesti.

Daniel Warner Muñoz y Juanita Muñoz.

Rodrigo Iribarren, director Museo Presidente Gabriel González Videla; Beatriz Valencia, Cristian Castro, expositor; 
Julia Osorio, Romina Baldo, Verónica Castro y Giacomo Baldo.

Maritza Blanco, Treacy Flores, Cristian Castro, Patricia Díaz, Gabriela Marín y Fernando Herrera.

Hugo García, Marigen Ceroni, Cristian Castro y José Miguel Zavala.

Juan Luis Caradeuc, Elsa Welten, Jorge Ortúzar, Mario Bertolino y Rodrigo Plaza.
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>   OBITUARIO

> LO QUE HAY QUE VER

>    UTILIDAD  PÚBLICA

SANTORAL

Carmen

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Farmavital. Cienfuegos 451. Fono 
2217616
COQUIMBO
Farmacia Karvic. Santiago Trigo 570. 
Fono 2324929
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 184. 
Fono 2626810

>   VIDA SOCIAL

Se invita a la comunidad y visitantes de la 
región a la Solemnidad Nuestra Señora del 
Carmen, hoy en La Serena: Eucaristía en 
la Catedral, a las 12:00 horas. Encuentro 
y reflexión en el templo San Agustín, a 
las 15:30 horas. Honores en pórtico del 
templo San Agustín, a las 16:00 horas. 
Procesión, a las 16:15 horas.

Invitación
La Galería 1341 está presentando la ex-
posición de óleos y grabados “Calma”, 
de la artista plástica Uta María Stang. La 
muestra puede ser visitada en calle Urme-
neta 1341, Guayacán, Coquimbo. Horario 
al teléfono 51 2325447.

Exposición
Fundación Crecer invita a la comunidad al 
Bingo que realizará el sábado 3 de agosto, 
a las 17:00 horas, en el Hotel Club La Se-
rena, ubicado en Avenida del Mar 1000. 
Adhesiones e informaciones: fundacion-
crecer.laserena@gmail.com ó al +569 
44781337.

Bingo

RECOMENDAMOS

Spiderman: Lejos de casa. Esp
Sala 5 TE Horarios 14.00 hrs

Spider-man: lejos de casa ESP
Sala 2 TE Horarios 13:00; 16:00; 19:00; 22:00 hrs

Spider-man: lejos de casa 4DX-3D ESP 
Sala 1. TE Horarios 14:30; 19:45; 22:30 hrs

Spider-man: lejos de casa ESP
Sala 3 TE Horarios 12:00; 15:00; 18:00; 21:00 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2 ESP
Sala 5 TE Horarios 11:30; 17:00; 19:30 hrs

Annabelle 3: viene a casa - Esp.
Sala 6. 14 Horarios 12:45; 17:40; 20:00; 22:15  hrs.

Toy Story 4 4DX-3D ESP 
Sala 1. TE Horarios  12:15; 17:20 hrs.

Toy Story 4 ESP
Sala 4. TE  Horarios 10:45: 13:15; 15:45; 18:15; 20:30 hrs.

Spiderman: Lejos de casa. Subt
Sala 5 TE Horarios 21:30 hrs

Toy Story 4. Esp
Sala 6. TE Horarios 15.15 hrs

Max se enfrenta a grandes cambios: su dueña se ha casado y ha sido 
mamá por primera vez. En un viaje, conocerá a Rooster, un perro granjero 
con el que aprende a dominar sus miedos. Por otro lado, Gidget trata 
de recuperar el juguete favorito de Max, que está en un apartamento 
lleno de gatos, 

LA VIDA SECRETA DE LAS 
MASCOTAS 2

Toy Story 4. Esp
Sala 7 14  Horarios 11:15; 13:45; 16:15; 18:45; 21:15 hrs.

Toy Story 4. Esp
Sala 8. TE Horarios 11:45; 14:15; 16:45; 19:15; 21:45 hrs

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sòlo sàbado, domingo y festivos
*Los horarios estàn sujetos a modificaciòn*

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a todas las películas que co-
miencen después de las 23.00 hrs.)

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 11.40-14.40-17.40-20.40-23.40  hrs
(trasnoche viernes y sábado)

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 4. TE  Horarios 11.30-13.50-16.00-18.10-20.20 hrs

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 1. +14 Horarios 17.20-19.50 hrs 

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 22.40 hrs.

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 1. TE Horarios 10.50-13.00 -15.10 hrs 

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 5 TE Horarios  12.00-14.30-17.00-19.30-22.00 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2D (subtitulada)
Sala 3 TE Horarios 18.40 hrs

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 2. +14 Horarios 22.20 hrs.

Spiderman: Lejos de casa 3D (doblada)
Sala 3. TE Horarios 21.40 hrs

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios 12.40-15.40 hrs

Annabelle 3: viene a casa. 2D (doblada)
Sala 5. +14 Horarios 00.30 hrs (trasnoche viernes y sábado)

Toy Story 4. 2DXD (doblada)
Sala 6 TE Horarios  10.20-12.50-15.30-18.00-20.30-23.00  hrs

Nuestro amigable vecino superhéroe decide unirse a sus mejores ami-
gos, Ned, MJ y el resto de la pandilla en unas vacaciones europeas, sin 
embargo, el plan de Peter para dejar atrás las acciones heroicas durante 
unas semanas se desecha rápidamente cuando acepta a regañadientes 
ayudar a Nick Fury a descubrir el misterio de varios ataques de criaturas 
elementales que están causando estragos en todo el continente.

SPIDERMAN: LEJOS DE CASA 

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida hermana, tía, señorita:

MATILDE JOFRÉ YÁÑEZ

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en Capilla Lourdes, hoy a las 12:00 horas se oficiara una 
misa por el descanso de su alma y luego sus funerales en el Cementerio Municipal 
de La Serena. 

AIDA JOFRÉ YÁÑEZ E HIJOS

DEFUNCIÓN

Gracias 
Espiritu Santo
Por favor concedido

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Oración
Milagrosa

Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Gracias 
Tres Ángeles

Por favor concedido

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén. 

Pide a los 
tres Ángeles

Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

c Coquimbo
cubierto y niebla 
variando 
Despejado

La Serena
cubierto y niebla 
variando Des-
pejado

La Serena

Illapel
despejadoCanela

despejado

Los Vilos
despejado

Monte Patria
despejado

Ovalle
despejado

Río Hurtado
despejado

F
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Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Amor: Como 
lo he dicho en 
otras ocasiones, 
es importante 
que piense muy 
bien las cosas 
antes de decirlas. 
Salud: Busque 
ayuda para que 
sus dolencias 
comiencen a 
disminuir. Dinero: 
Busque un 
trabajo en donde 
realmente valo-
ren sus aportes. 
Color: Salmón. 
Número: 4.

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: Vivir del 
pasado no le 
dejará nada en 
claro ya que solo 
puede terminar 
por recordarle el 
dolor que pudo 
haber pasado. 
Salud: Evite que 
las situaciones 
de estrés 
terminen por 
complicarle esta 
jornada. Dinero: 
Su futuro puede 
ser excelente 
si trabaja duro. 
Color: Turquesa. 
Número: 17.

Amor: En la vida 
para ser feliz 
lo primero que 
debe tener es fe 
en el mañana. 
La vida le 
sonreirá a su 
tiempo. Salud: 
Calmar un poco 
el ritmo siempre 
favorecerá la 
condición de 
su organismo. 
Dinero: Rehusar 
esos nuevos 
desafíos no será 
bien visto por 
sus superiores, 
cuidado. Color: 
Lila. Número: 11.   

Amor: No tiene 
nada de malo 
que se ilusione 
siempre y 
cuando la otra 
persona efecti-
vamente le esté 
dando indicios. 
Salud: Manten-
ga su cuerpo en 
un constante 
equilibrio. Di-
nero: Enfocarse 
solo en un tema 
de suerte es 
un grave error. 
Cuidado. Color: 
Morado. Núme-
ro: 12.   

Leo

Amor: El amor 
siempre ha 
estado frente a 
usted. Lo que 
pasa es que su 
corazón aún 
está cerrado. Sa-
lud: No deje en 
segundo plano 
la salud emo-
cional ya que 
esto puede traer 
consecuencias. 
Dinero: Los 
compromisos 
que le han que-
dado no deben 
ser postergados 
por usted. Color: 
Calipso. Núme-
ro: 20.

Virgo

Amor: De 
ilusiones no vive 
el hombre, así 
es que deje el 
miedo de lado 
y busque que 
esa persona se 
fije en usted. 
Salud: Atienda 
esos síntomas 
para evitar 
un problema 
mayor. Dinero: 
Los pasos que 
dé de ahora en 
adelante deben 
ser muy bien 
planificados. 
Color: Azul. 
Número: 10.   

Libra

Amor: Todo lo 
que ocurre en la 
vida tiene una 
causa y una 
razón. Salud: Su 
prioridad debe 
ser preocuparse 
por la salud que 
están alrededor 
suyo. Dinero: Re-
cuerde que debe 
ser paciente ya 
que quienes 
han tratado de 
dañarle en su 
trabajo caerán 
por sí solos/
as. Color: Rojo. 
Número: 9.

Escorpión

Amor: Las cosas 
pueden dar un 
giro importante 
en su vida, 
pero como todo 
orden de cosas, 
todo dependerá 
de usted. Salud: 
Debe cuidarse 
en su trabajo 
para no sufrir 
accidentes. 
Dinero: No 
deje pasar tanto 
tiempo si tratar 
de ejecutar sus 
ideas. Color: 
Plomo. Núme-
ro: 9.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Tenga 
cuidado si es 
que anda bus-
cando llamar la 
atención de esa 
persona ya que 
puede haber 
alguien más 
con las mismas 
intenciones. 
Salud: Las 
complicaciones 
de salud no 
deben hacer 
decaer más su 
salud. Dinero: 
Ojo con algunas 
ofertas de tra-
bajo. Color: Café. 
Número: 5.

Amor: Evite 
involucrarse en 
problemas ya 
que su pareja 
puede terminar 
llamándole a te-
rreno. Salud: Cui-
de su salud ya 
que el invierno 
puede terminar 
desconociéndo-
le. Dinero: Debe 
mesurarse un 
poco para evitar 
generar roces en 
su trabajo. Color: 
Azul. Número: 
23.

Amor: Deje que 
esa persona se 
dé cuenta por si 
solo/a del error 
que cometió al 
alejarse de usted. 
Salud: Si enfrenta 
los problemas 
de salud por su 
cuenta no le será 
tan fácil, busque 
el apoyo en los 
suyos. Dinero: 
Todo proyecto 
debe ser bien 
analizado. 
Color: Rosado. 
Número: 1.

Amor: Nunca 
debe perder la fe 
en el mañana y 
menos cuando 
se trata de la 
felicidad de su 
corazón. Salud: 
Cuídese más 
ya si su salud 
se ve afectada, 
esto repercutirá 
durante toda 
esta mitad del 
mes de julio. 
Dinero: Delegar 
la administración 
de sus bienes es 
peligroso, cuida-
do. Color: Verde. 
Número: 14.

02 Chilevisión

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

12-19
JUEVES

8-15
HOY

9-15
Radiación

8-15
HOY

Coquimbo

9-15 12-19
JUEVES

Radiación

3-25
HOY

Vicuña

13-25 13-26
JUEVES

Radiación

2-21
HOY

Ovalle

8-17
Radiación

16-23
HOY

Monte Patria

17-22 18-25
JUEVES

Radiación

7-24
HOY

Rio Hurtado

13-23 12-23
JUEVES

Radiación

13-20
HOY

Illapel

14-16
Radiación

12-15
HOY

Los Vilos

13-15 12-15
JUEVES

Radiación

10-16
HOY

Canela

10-15

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

MIERCOLES

11-16

JUEVES

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

12-23
JUEVES

14-21
JUEVES

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
Despejado

>    TELEVISIÓN >      HUMOR

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

06.00 Primera página 06.30 ¿Quien dice la 
verdad? 08.00 Contigo en la mañana 11:00 
Viva la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16:30 Lo que callamos las 
mujeres 18.15 La divina comida.
20.00 CHV Noticias
21.30   Pasapalabra
23.30 Yo soy
01.00  CHV Noticias noche
01:30 Fin de transmisión

06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

06.00 Milf. 08.00 A3D 16.00 Animalía. 
17.30 Los años dorados  18.00 Me late. 
19.30 MIlf
21.00 Criminal Minds
22:00 Cariño malo
23:15 Familia moderna
00:15 Revenge
01:00 Revenge
01:45 Motive
02:30 Me late
03:45 Toc Show - Trasnoche

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. Teletrece tarde 15.10 
El tiempo. 15.15 Amor a la catalán. 16.15 Amar una vez 
más. 17.30 Fugitiva. 18.30 Caso Cerrado.
21.00       Teletrece
22.30 TV tiempo
23.50  Rio Oscuro
00.35 Fugitiva
01.20 Sigamos de largo
02.20 Teletrece noche

05.45 Me levanto con Mega. 06.30 Edición Ma-
tinal Ahoranoticias. 08.00 Mucho gusto. 13.30 
Edición Tarde Ahora Noticias. 15.15 Verdades ocul-
tas 16:30 El otro lado del paraíso. 17.20 Stiletto 
Vendetta 18.15 ¿Y tú quién eres?  18.45 Tormenta 
de pasiones  20:00 Isla paraíso
21.10 Ahora noticias
22:15 Juegos de poder
23:20 Resistiré
00:30  Stiletto Vendetta
01:30 Isla paraíso
02:30 Fin de transmisión

04 Televisión Nacional

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 24 
Tarde 15.15 Amar o morir. 16.15 Elif. 17.30 Carmen 
Gloria a tu servicio. 19.00 Gran Rojo. 
21.00    24 horas Central
22.30 TV Tiempo
22.40 Esposa Joven
01.45 Esposa joven
02.45 TV Tiempo
03.00 Cierre de transmision

07.10 La vida es una canción. 08.00 Falabella 
TV. 13.30 Reino Animal. 14.00 Falabella TV. 
15.30 Antena 3D. 19.25 Caminando Chile. 
Microprograma. 19.30 Chespirito. 20.00 
Caminando Chile. Microprograma. 21.30 
America´s Next Tope Model.  22.0 Merca-
do Mayorista TV
23.00 Walker Texas Ranger. 
00.00 Iglesia Universal
00.30  Al extremo

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC
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USO DE DATOS MÓVILES 
CRECIÓ EN CHILE UN 97 % EN 2018

SEGÚN INFORME DE LA OCDE

Tendencias

El uso de datos móviles personales creció 
en Chile un 97 % en 2018 respecto del año 
anterior, hasta un registro de 6,62 gigabytes 
(GB) como promedio mensual de trans-
ferencias, según un informe de la OCDE 
difundido este viernes en Santiago por 
la Subsecretaría de Telecomunicaciones.

En 2017 la transferencia promedio fue de 
3,8 GB por persona y la cifra del 2018 sitúa a 
Chile en el tercer lugar entre los países de 
la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico (OCDE), destacaron 
las autoridades del sector.

De acuerdo con el reporte, el consumo 
de datos móviles de Chile, a través de las 
17,1 millones de conexiones de banda ancha 
inalámbricas registradas al momento del 
estudio, es mayor que el promedio de la 
OCDE, de 4,65 GB mensuales por persona.

A nivel mundial, el país figura en el décimo 
puesto, en una lista liderada por Finlandia, 
con 19,39 GB; Austria, con 16,4 GB y Letonia, 
con 12,78 GB en los tres primeros lugares, y 

EFE
Santiago

De acuerdo con el reporte, el consumo de datos móviles 
de Chile, a través de las 17,1 millones de conexiones de 
banda ancha inalámbricas registradas al momento del 
estudio, es mayor que el promedio de la OCDE, de 4,65 

GB mensuales por persona.

por encima de México (2,11 GB) y Colombia 
(1,62 GB).

REACCIONES
“La revolución digital implica que los 

usuarios demandarán cada vez más 
datos”, comentó en la presentación del 
informe la ministra de Transportes y 
Telecomunicaciones, Gloria Hutt.

En ese contexto, precisó que “el Gobierno 

debe generar las políticas necesarias para 
facilitar la transición hacia nuevas tecno-
logías, como es el caso de la futura red 5G”, 
añadió.

Esta última, acotó, debe permitir “que todos 
los usuarios de distintas zonas del país pue-
dan acceder a mayor y mejor conectividad”.

En tanto, la subsecretaria de Telecomu- 
nicaciones, Pamela Gidi, dijo que esa ten-
dencia de consumo masivo “es un desafío” 
para el organismo.

“Por un lado, nos obliga a seguir generan-
do las condiciones adecuadas para que los 
usuarios puedan optar a servicios que se 
adapten a sus necesidades de consumo, 
con buenos estándares de calidad y a bajos 
precios”.

Consideró además que una vez desplegada 
la nueva red 5G, este consumo crecerá de 
“forma exponencial”.

No obstante, Chile presenta un rezago en el 
uso de banda ancha para fines diferentes al 
personal, como es el caso de las conexiones 
llamadas “entre máquinas”, necesarias para 
medidores, sensores y diversas aplicaciones 
en el área de la telemedicina.

En Chile hay 3,93 conexiones que consumen sólo datos (sin considerar la voz) 
por cada 100 habitantes, lo cual lo sitúa en el puesto 29 entre los 35 países de la 
OCDE, cuyo promedio es de 11,73.
Asimismo, en nuestra nación hay sólo 2,89 conexiones de banda ancha “máquina 
a máquina” por cada 100 habitantes, que lo sitúan en el puesto 34 de la OCDE, 
cuyo promedio es de 21,32.

Cifras en el país


